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Noelia Márquez SEVILLA

Un equipo liderado por el neuró-
logo Joan Montaner, quien ateso-
ra una amplia trayectoria científi-
ca, desarrollará ocho proyectos
de investigación para buscar nue-
vas terapias y frenar las nefastas
consecuencias del ictus, un grave
problema de salud con especial
incidencia en Andalucía. Se esti-
ma que uno de cada seis andalu-
ces sufrirá un ictus en algún mo-
mento de su vida, una enferme-
dad que sigue siendo la primera
causa de muerte en mujeres y de
discapacidad en la población ge-
neral.

Para avanzar frente a los infar-
tos y hemorragias cerebrales, el
Instituto de Biomedicina de Sevi-
lla (IBIS) ha impulsado la crea-
ción del primer laboratorio anda-
luz dedicado exclusivamente a
estos problemas, con la meta de
crear nuevos protocolos de trata-
miento y prevención para su apli-
cación directa en la población.

Para ello, investigaciones básicos
trabajarán codo con codo con mé-
dicos, personal de enfermería e
ingenieros, entre otros especialis-
tas. Los primeros resultados se es-
peran en el plazo de un año.

“Realizaremos estudios epide-
miológicos y en cada proyecto es-
tarán muy presentes tres vertien-
tes: la medicina, el laboratorio y
la tecnología”, explica el doctor
Montaner, quien destaca que “An-
dalucía es la zona de España con
mayor tasa de mortalidad por ic-
tus, con cifras similares a Europa
del Este, una de las regiones con
peores pronósticos ante esta en-
fermedad”.

El diseño de una dieta neuro-
protectora para prevenir los ictus
y/o reducir sus severos efectos
(hemiplejías, dificultad para ha-
blar, tragar o andar; y en el peor
de los casos, la muerte) centrará
una de las principales líneas de es-
tudio en el recién creado labora-
torio. “Comprobaremos que mu-
chos pacientes no están bien nu-

tridos en el momento de sufrir un
ictus, lo cual empeora el pronósti-
co”, añade Montaner.

Mediante los estudios epide-
miológicos y de laboratorio, los
médicos y científicos analizarán
en qué medida determinados ali-
mentos suponen un mayor o me-
nor riesgo a sufrir un accidente ce-
rebrovascular. En esta investiga-
ción, una de las líneas de trabajo

se desarrollará con animales, con-
cretamente ratones, en los cuales
los investigadores determinarán
cómo influyen algunos antioxi-
dantes, por ejemplo el aceite de
oliva, ante un infarto cerebral.

“El objetivo es crear dietas neu-
roprotectoras para reducir los
riesgos y sus consecuencias”, ex-
plica el director del nuevo labora-
torio. Otra de las líneas maestras

de investigación se centrará en el
tratamiento preventivo de pa-
cientes que presentan un elevado
riesgo de sufrir un infarto cere-
bral. Los investigadores estudia-
rán, para ello, a personas que su-
fren los denominados microinfar-
tos silentes. La mayoría de los
afectados de estas pequeñas le-
siones cerebrales ni siquiera co-
nocen que las sufren ya que en

muchos casos no presentan sínto-
mas, si bien pueden manifestarse
con pérdidas de memoria y otras
alteraciones neurológicas, que
pueden pasar desapercibidas pa-
ra los especialistas.

Los afectados por microinfartos
tienen un riesgo cinco veces supe-
rior a sufrir un ictus que la pobla-
ción general. Estas pequeñas le-
siones cerebrales, que generan

JUAN CARLOS MUÑOZ

Los neurólogos Francisco Moniche e Irene Escudero, junto a Joan Montaner, director del programa de ictus IBIS-HVR.

Las cuatro horas y media

después son cruciales

El ictus es un trastorno brus-
co de la circulación cerebral
que altera la función en una
región del cerebro. Son dos
los tipos de ictus: el infarto
cerebral (85% de los casos) y
la hemorragia (15%). En el
caso del infarto una obstruc-
ción en un vaso sanguíneo
impide la circulación de la
sangre y la terapia farmaco-
lógica es la más eficaz en las

cuatro horas y media des-
pués. Las hemorragias son
producidas por la rotura de
un vaso y su asistencia está
centrada en cuidados intensi-
vos. Los ictus provocan se-
cuelas severas y, en el peor
de los casos, la muerte. En la
imagen de la derecha se ob-
serva una resonancia de un
paciente con un infarto que
se recupera.

Estudios con varias especies

capaces de vivir sin oxígeno

Los científicos del Labora-
torio del Ictus en el IBIS
estudiarán a una serie de
animales que son capaces
de sobrevivir en entornos
marcados por la ausencia
de oxígeno para averiguar
qué mecanismos en sus or-
ganismos permiten la su-
pervivencia de las neuro-
nas. Por ejemplo, estudia-
rán carpas, peces que pue-

den vivir en charcos en los
que el oxígeno ha desapa-
recido; al igual que hace
una especie determinada
de tortugas. Otros anima-
les de especial interés son
aquéllos que invernan y
que también sobreviven a
la falta de oxígeno. Estas
observaciones obtendrán
resultados en un plazo lar-
go de tiempo.

.
Un ictus isquémico debido a la oclusión de una arteria
cerebral, que produce afasia y hemiplejía, que se recupera.

El diseño de una dieta
neuroprotectora centra
una de las líneas
principales de estudio

Nace el primer
laboratorio andaluz
para frenar los ictus

● El equipo
liderado por
el neurólogo
Joan Montaner
desarrollará en
el IBIS ocho
proyectos de
investigación

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



ANDALUCÍA

DIARIO DE SEVILLA | Domingo 9 de Marzo de 2014 37

Las investigaciones captarán

fondos públicos y privados

Los investigadores del La-
boratorio del Ictus capta-
rán fondos públicos y priva-
dos para avanzar en los
proyectos centrados en las
enfermedades neurovascu-
lar. Además de las becas
europeas, los científicos y
clínicos competirán en con-
cursos que ofertan empre-
sas bio y ensayos clínicos.
Otra fuente de financiación

serán las donaciones proce-
dentes de empresarios e
instituciones comprometi-
das con el avance científico,
a modo de patrocinadores o
mecenas. El Instituto de
Biomedicina de Sevilla
(IBIS) logró recientemente
un proyecto europeo para
centros de calidad contras-
tada 2013 por un importe
de 4,2 millones de euros.

El plan del ataque cerebral

agiliza el proceso asistencial

Andalucía cuenta con un Plan
del Ataque Cerebral Agudo
en el que está descrito el có-
digo ictus, un proceso asis-
tencial para el tratamiento de
este problema que registra
una incidencia muy alta en la
comunidad. Entre las últimas
incorporaciones a este código
ictus destaca el proyecto pi-
loto desarrollado por la Em-
presa de Emergencias Sani-

tarias 061 y el Hospital Vir-
gen del Rocío de Sevilla cen-
trado en acortar los tiempos
de respuesta. Se trata de una
ambulancia UVI dotada con
nuevas tecnologías para que
el equipo de emergencia siga
instrucciones del neurólogo
de guardia en el hospital por
videoconferencia. Este pro-
yecto previsiblemente se ex-
tenderá en Andalucía. Imagen captada por resonancia de un ictus.

EL PERFIL
5

La incansable búsqueda de terapias

a enfermedades neurovasculares

Joan Montaner. Natural de Cá-
diz, estudió Medicina en su ciudad
natal para después especializarse
como residente en Neurología en
el Hospital Vall d’Hebrón (Barce-
lona). Desde sus inicios como
médico se ha dedicado por com-
pleto a tratar e investigar el ictus.
Tras un periodo en Boston
(EEUU), regresó a Barcelona,

donde lidera el Laboratorio de In-
vestigación Enfermedades Neuro-
vasculares. La búsqueda de bio-
marcadores para el diagnóstico
precoz del ictus y estudios genéti-
cos centran algunas de las investi-
gaciones en Barcelona. Atesora
250 publicaciones en revistas cien-
tíficas. Ahora también dirige el La-
boratorio del Ictus en Sevilla.

deterioro cognitivo, también tri-
plican la posibilidad de sufrir de-
mencia. Otro de los factores de
riesgo del ictus son las arritmias
cardiacas como la fibrilación au-
ricular. “Cuando el ritmo cardia-
co no funciona bien pueden for-
marse trombos que pueden termi-
nar en el cerebro y provocar obs-
trucciones que desencadenan el
infarto”, asevera el especialista.

Una vez localizada la población
que presenta mayores riesgos,
afectados por microinfartos y
arritmias, el equipo de Montaner

estudiará cada caso mediante
pruebas diagnósticas de avanza-
da tecnología, resonancias, capa-
ces de detectar las lesiones más
pequeñas en el cerebro.

“Para evitar que estos pacientes
sufran un ictus propondremos
tratamientos basados en anticoa-
gulantes para tratar de impedir
posibles infartos y/o reducir las
secuelas, en el caso de que se pro-
duzcan”, añade el director. Y una
vez obtenidos los resultados se di-
señarán nuevos protocolos de ac-
tuación para la prevención y el
tratamiento del ictus. Los pacien-
tes que participarán en este pro-
yecto son tratados en los hospita-
les sevillanos Virgen del Rocío y
Macarena, que suman alrededor

de 2.000 afectados por ictus cada
año. Pese a que esta enfermedad
vinculada al envejecimiento evo-
luciona al alza, menos del 10% de
los afectados por infartos cere-
brales reciben la terapia a tiempo.
El tiempo que transcurre tras un
ataque cerebral es vital ya que las
neuronas mueren en pocos minu-
tos cuando no reciben oxígeno su-
ficiente; de modo que los trata-
mientos resultan eficaces en las
cuatro horas y media después del
ictus. Acelerar la asistencia pre-
coz es precisamente otra de las lí-
neas de trabajo en el programa
del ictus del IBIS.

“La idea es llevar el hospital a la
casa del enfermo”, adelanta Mon-
taner, con el objetivo de que una
unidad de emergencias del 061
cuente con un escáner, un neuró-
logo y toda la tecnología necesa-
ria para que el afectado comience
a recibir el tratamiento en pocos
minutos sin necesidad de su tras-
lado a un hospital. Para lograr es-
te objetivo, el equipo de Monta-
ner trabaja conjuntamente con
otros grupos de Berlín, Londres y
Helsinki para tratar de captar fon-
dos europeos en un proyecto mul-
ticéntrico. La primera unidad de
estas características ya funciona
en Berlín y el objetivo es contar
con este dispositivo sanitario en
Andalucía.

Los resultados de todos los
proyectos se medirán en térmi-
nos de salud pública y de ahorro,
ya que además de los esperados
beneficios para la población, es-
tos estudios también permitirán
reducir, previsiblemente, el
enorme impacto que los ictus su-
ponen en términos de coste sani-
tario y social.

N. M. SEVILLA

Neurólogos en todos los hos-
pitales andaluces han partici-
pado en la primera mesa de
trabajo impulsada por el La-
boratorio del Ictus recién
creado para evitar las infec-
ciones respiratorias, una de
las principales complicacio-
nes que sufren los afectados
por un ataque cerebral duran-
te el tratamiento hospitalario.

Tras un ictus suele reducir-
se la capacidad de defensa del
sistema inmunitario, lo cual
coloca a los enfermos en una
situación de especial vulnera-
bilidad a contraer una infec-
ción. Casi el 30% de los pa-
cientes que han sufrido un ic-
tus padecen neumonías. Para
evitar esta complicación fre-
cuente, todos los hospitales
andaluces trabajarán de ma-
nera coordinada para crear
un nuevo protocolo de mane-
ra que se pueda prever qué

pacientes sufren más riesgo de
sufrir neumonías. “La idea es de-
tectar a los pacientes que proba-
blemente pueden sufrir esta
complicación para tratarlos y
evitar las infecciones”.

La prevención de las conse-
cuencias de la enfermedad cere-
brovascular es uno de los princi-
pios que rigen los proyectos del
Laboratorio del Ictus. “Hemos de
identificar los factores de riesgo

vascular que afectan al cerebro
de forma silenciosa para luchar
de forma eficaz contra ellos”, ex-
plica Joan Montaner, quien re-
cuerda que casi un millón de an-
daluces son hipertensos; casi me-
dio millón, diabéticos; y casi un
cuarto de millón sufren una fibri-
lación auricular. “Muchas com-
plicaciones del ictus no tienen
tratamientos bien definidos pero
estamos investigando para en-
contrarlos”, concluye.

Un proyecto para evitar
las infecciones une a
los hospitales andaluces
Los neurólogos
trabajan para tratar
de manera preventiva
las complicaciones

Buscaremos a la
población de riesgo
para tratar de prevenir
el infarto cerebral”

Joan Montaner
Director del programa del ictus

Complicación. Casi tercio de
los que sufren un ictus padecen
una infección respiratoria

30%

El reto de aplicar
tratamientos de
adultos a bebés

El equipo del Laboratorio del
Ictus del Instituto de Bio-
medicina de Sevilla trabaja
también para adecuar los
tratamientos actuales que se
aplican a adultos que sufren
ictus a bebés recién nacidos.
Los niños que nacen de ma-
nera prematura tienen ma-
yor riesgo a sufrir este pro-
blema. Para lograr adaptar
las técnicas a los prematu-
ros, este equipo permanece-
rá en contacto con el servicio
de Neurocirugía de los hospi-
tales Virgen del Rocío y Ma-
carena que dirige el doctor
Javier Márquez. Otra de las
colaboraciones frente al ic-
tus une al equipo de Monta-
ner con el de José López-
Barneo, director del Instituto
de Biomedicina de Sevilla,
para profundizar en la res-
puesta del cuerpo carotídeo,
una glándula situada en el
cuello, que actúa como sen-
sor ante la falta de oxígeno
en el organismo.
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C. Díaz

La Universidad de Sevilla celebra
esta semana sus XXI Jornadas de
Arte Contemporáneo, dirigidas
por el catedrático de Historia del
Arte Fernando Martín Martín. Es-
tas jornadas, que se celebrarán en
la Sala de Carteles de la plaza de
toros de la Maestranza, contarán
con la presencia de los principa-
les exponentes del campo de la
museología, arquitectura, cine,
fotografía, literatura, historia del
arte, escultura, pintura, música o
diseño.

El músico Ramón Andrés abrirá
el encuentro mañana a las 10:00,
al que seguirá la fotógrafa grana-
dina Rocío Verdejo con la confe-
rencia La construcción de la escena.
El martes, tras las palabras de Fer-

nando Martín Martín sobre la figu-
ra de Remedios Varo, premio Na-
cional de Grabado, Blanca Muñoz
instruirá al público con su confe-
rencia Construyendo la luz.

Ya el miércoles 12 de marzo, Pe-
dro Álvarez impartirá la ponencia
Branding que es gerundio y explica-
rá cómo él aplicó conceptos del di-
seño a la imagen de la marca de su
tienda de chocolates, Pancracio. El
mismo día, el director artístico del
Museo Thyssen-Bornemisza, Gui-
llermo Solana, reflexionará sobre
el futuro de los museos.

El jueves 13, LlátzerMoix pre-
sentará La arquitectura milagro-
sa, mientras que Javier Martín-
Dominguez finalizará el día con
su conferencia Leonora Carring-
ton y el juego surrealista. El vier-
nes 14 de marzo, el pintor sevilla-

no Miki Leal mostrará su última
exposición del CAAC, Plato com-
binado, finalizando las jornadas
con el escritor Fernando Iwasaki
y su ponencia El apocalípsis como
performance sin libros.

El evento está reconocido por la
Universidad de Sevilla con 0,8 cré-
dito ECTS y 2 créditos de libre con-
figuración. El precio de la matrícu-
la es de 40 euros y las inscripciones
se pueden realizar tanto en el patio
de Historia del Arte (Facultad de
Geografía e Historia) como a tra-
vés del correo electrónico jornada-
sartecontemporaneo@yahoo.es

3 Más Desde mañana lunes hasta
el viernes 14 de marzo. Salón de
Carteles de la Plaza de Toros de la
Maestranza. Conferencias a las
10:00 y a las 12:00

D. S.

El escritor Fernando Iwasaki.

BELÉN VARGAS

El artista Miki Leal.

D. S,

El músico Ramón Andrés.

● La Universidad de Sevilla celebra sus XXI Jornadas de Arte
Contemporáneo con ponentes comoMiki Leal y Ramón Andrés

C
ONVENGAMOS en que la que fue llamada
Sevilla la Roja es hogaño una espléndida
explosión de vida en la que los sentidos
afloran y las ganas de vivir se muestran en

perfecto estado de revista. Aun comprobándolo in-
finidad de veces a lo largo del año, en la fiebre del
viernes noche todo se disparó con la presencia del
Señor de la Sentencia dejándose ver por los aleda-
ños de la Basílica. Una zona que durante decenios

estuvo como maldita para languidecer y dar plano
en el encefalograma, hoy es una manifestación vi-
tal en toda regla. Desde la Alameda a un Pumarejo
que vuelve a reconocerse como el Espumarejo y con
Anchalaferia como médula espinal, ese abigarrado
barrio se ha venido arriba y no extraña que la vi-
vienda cotice al alza por el propio impulso de la
oferta y la demanda. Siempre reina el vitalismo, pe-
ro la otra noche con el Sentencia por allí...

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

DOMINGOS EN
FAMILIA EN LA SEDEDE
C/ BAJELES, 4 A las 13:00, el
colombiano Jhon Ardilla pre-
senta Los Karina, cuentos de
animales con poderes mági-
cos. Y, a las 17:00, inaugura-
ción de la exposición Ramífe-
ros, de Virginia Mesa.

La Extravagante
12:00 Cuentacuentos La vida
pirata, la vida mejor, con Alicia
Bululú. Alameda de Hércules.

Talleres infantiles
Activamentes ofrece el taller
Cooking classes: Cocinas del
mundo en la Hostería del Pra-
do. A partir de 4 años. Dos tur-
nos, 13:30 y 14:30.

Sala Cero Teatro
20:30 Última función de Ma-
nuel Monteagudo y su tragico-
media Taí Viginia. Precio: 13 eu-
ros (8 euros, reducida). C/ Sol.

La Carpa
12:30 Kristal Zirkus Produccio-
nes presenta el espectáculo

SIEMPRE ES
DOMINGO POR
ANCHALAFERIA

Baile de creatividad
en la Maestranza

Variedades de circo, dirigido al
público familiar. Acceso libre
(aportación voluntaria al final
del espectáculo). Avenida Aso-
ciación de Vecinos.

Sevilla de Ópera
18:30 Espectáculo de jazz de la
mano de Ayça Dönmez (voz),
Chiqui Cienfuegos (piano) y Ma-
nuel Sierra (contrabajo). Merca-
do del Arenal. Entrada gratuita.

Música
18:00 Tercer concierto de ór-
gano benéfico a favor del pro-
yecto Un órgano Cavaillé-Coll
para Sevilla. A cargo del orga-
nista Rafael Sabariego Padillo.
Parroquia del Sagrario de la
Catedral de Sevilla.

Competición
Arranca el Torneo Clasificato-
rio First Lego League, en el que
se han inscrito un total del 200
jóvenes. Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería Informática
de la Universidad de Sevilla.

La Fundición
20:00 Montse Torrent protago-
niza Lasmil noches de Horten-
sia Romero. C/ Habana, 18.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

18679
82000
1500 €
259 cm2 - 30%
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VIVIR EN SEVILLA
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Redacción

El centro asistencial de San Juan
de Dios en Málaga ha celebrado el
primer aniversario de Teatro tera-
péutico, un programa en el que
participan 15 residentes del área
de Psicogeriatría de entre 60 y 84
años con diversos diagnósticos
psiquiátricos con años de evolu-
ción o discapacidad intelectual y
que supone, además de una inter-
vención terapéutica, un espacio de
encuentro y disfrute para ellos.

La iniciativa surgió de los pro-
pios residentes, que habían mani-
festado sus inquietudes interpre-
tativas a los responsables de las ac-
tividades terapéuticas y de ocio
del centro malagueño. Desde el
compromiso asistencial para la
mejora de la calidad de vida de los
pacientes, se puso en marcha este
proyecto que está logrando, a tra-

vés del desarrollo de las habilida-
des expresivas y creativas, la inte-
gración de estos residentes en su
grupo de iguales y en la sociedad.

Mediante el estudio y la inter-
pretación de textos dramáticos,
los monitores trabajan con ellos la
improvisación, la memoria, el rit-
mo, la coordinación motora, la
concentración y las relaciones
grupales. A la vez, adquieren
competencias sociales gracias a su
participación en el taller de costu-
ra, pues algunos de ellos colabo-
ran en la confección del vestuario
y adquieren en las tiendas sus
complementos y accesorios, po-
niendo así en marcha destrezas de
manejo en la comunidad. Esto les
permite mejorar la autoestima,
fortalecer los vínculos afectivos,
afianzar la sensación de pertenen-
cia al grupo y adquirir confianza y
valoración de sí mismos.

Una terapia creativa para personas
con problemas de salud mental

H. S. J. D.

Participantes en una de las representaciones teatrales.

● El centro hospitalario San Juan de

Dios, en Málaga, ha celebrado el primer

aniversario de su ‘Teatro terapéutico’

◗ HOSPITALES

Describen
una alteración
epigenética
que acelera
la metástasis

Redacción

Científicos del Instituto de In-
vestigación Biomédica de
Bellvitge (Idibell) han descu-
bierto una alteración epigené-
tica que acelera la metástasis
del cáncer de mama, ha infor-
mado este martes el centro en
un comunicado.

La investigación ha deter-
minado que en un 15% de los
tumores de mama existe un
número excesivo de copias del
gen ‘emsy’, lo que lleva a per-
der protección frente a la me-
tástasis, por lo que lograr dis-
minuir esta función permite
frenar la diseminación del tu-
mor. El trabajo, que publica la
revista Molecular Cell, “podría
despertar el interés en buscar
fármacos capaces de bloquear
a la proteína ems”, ha indica-
do el director del Programa de
Epigenética y Biología del
Cáncer del Idibell e investiga-
dor Icrea, Manel Esteller.

◗ BIOLOGÍA

ARCHIVO

Nueva técnica quirúrgica para tratar
los linfedemas en estado avanzado

CIRUGÍA. El Hospital de Sant
Pau es pionero en usar una
nueva técnica para tratar los
linfedemas en estado avanzado
que permite devolver su volu-
men natural a los brazos o pier-
nas hinchadas por el exceso de
linfa, una complicación que
suele producirse en pacientes
operados de cáncer al extraer-
les un ganglio. El director del
Servicio de Plástica de los Hos-
pitales Sant Pau, Jaume Masià,
ha señalado en rueda de pren-
sa que se trata de una técnica
pionera que beneficiará “a mu-
chísimas personas que hasta
ahora no se podían tratar”.

Revelan el papel
dual del glucógeno
en el cerebro
NEUROLOGÍA. Dos estudios
realizados por el laboratorio
de Joan Guinovart, en el Ins-
tituto de Investigación Bio-
médica de Barcelona, han re-
suelto varias cuestiones clave
sobre la acción del glucógeno
en las neuronas. Un exceso de
glucógeno causa la muerte de
las neuronas, pero un defecto
las deja desprotegidas cuan-
do le falta oxígeno al cerebro.
El trabajo ha sido publicado
recientemente en la revista
Human Molecular Genetics.

ENFEMERÍA. Lidia Ruiz Bayo,
profesional de enfermería del
Hospital Virgen Macarena, ha
recibido el primer premio del
concurso ‘100 ideas de Ictus’
por su propuesta de creación de
una plataforma on line dirigida
a los pacientes que han sufrido
esta enfermedad y sus familia-
res. La idea es habilitar una pá-
gina web donde los usuarios in-
teresados puedan realizar pre-
guntas que serían resueltas por
el grupo de enfermería de la
Unidad de Neurología, profe-
sionales de alta cualificación,
experiencia y alto grado de
compromiso.

BIOMEDICINA. El grupo de inves-
tigación Metabolismo del ADN
del Centro Andaluz de Biología
Molecular y Medicina Regene-
rativa ha demostrado que, el
gen denominado ATM sí juega
un papel relevante en la repara-
ción de roturas en la doble he-
bra de ADN. Este gen importan-

te para la supervivencia celular y
el mantenimiento de la integridad
del genoma, factores que son la
base de procesos degenerativos y
tumorales relacionados con pato-
logías como la Ataxia Telangiecta-
sia.El trabajo ha sido dirigido por
el profesor de la Universidad de
Sevilla Felipe Cortés Ledesma.

EN BREVE

El primer árbol
genealógico del
mieloma múltiple
CÁNCER. La revista Leukemia
publica un hallazgo pionero
que revela primera ‘fotografía’
de la evolución del mieloma
múltiple, un cáncer que co-
mienza en las células plasmá-
ticas en la médula ósea. Los au-
tores, del Instituto de Investi-
gación del Cáncer de Londres,
seleccionaron pacientes con
un tipo común de mieloma
múltiple y encontraron que los
tumores están compuestos de
dos a seis poblaciones de célu-
las tumorales diferentes.

Propuesta para
la creación de una
plataforma sobre ictus

DOLOR. Investigadores de los de-
partamentos de Educación Física
y Deportiva de la Universidad de
Granada y Didáctica de la Expre-
sión Corporal de la Universidad de
Jaén han desarrollado un progra-
ma de ejercicio físico que reduce el
dolor y mejora el estado de salud
en mujeres diagnosticadas de fi-
bromialgia. Los investigadores
han demostrado el efecto positivo
contra el dolor de este tipo de in-
tervenciones gracias a la combina-
ción de diferentes entrenamientos
físicos, en agua y en seco.

Programa de
entrenamientos para
tratar la fibromialgia

M. G.

Hallazgo sobre la función de
un gen en la reparación del ADN
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Investigadores de US usan técnicas matemáticas

para explicar fenómenos meteorológicos con

menor margen de error

SEVILLA, 7 Mar. (EUROPA PRESS) -

   Miembros del grupo de investigación de Análisis Matemático de la Universidad de Sevilla (US) han
recibido financiación de los proyectos de excelencia de la Junta de Andalucía para desarrollar un nuevo
estudio sobre la formación de singularidades en interfases de flujos incompresibles. Bajo este título, los
expertos explicarán mediante principios de mecánica de fluidos y técnicas matemáticas fenómenos
meteorológicos con menor margen de error, entre otras muchas aplicaciones.

   Predecir cómo se forma un frente de temperatura de aire caliente y frío, cómo se forma un tornado o por
qué se rompe una ola no es tarea fácil, ya que en todos estas situaciones se producen singularidades en los
fluidos, las partículas giran con gran violencia y esta característica de los fluidos turbulentos hace que sean
muy difíciles de modelar, subraya en una nota la Hispalense.

   "Nuestro objetivo es tratar de entender la dinámica de estos fluidos a través de ecuaciones en derivadas
parciales que se ajusten a la realidad estudiada y que den como resultado modelos bien propuestos", explica
el responsable de esta investigación, el profesor Francisco Gancedo, quien añade que, una vez que se prueba
que los modelos están bien propuestos, hay que entender cómo se comportarán sus soluciones.

   Desarrollar teoremas que expliquen cómo se mueven los fluidos en estado de turbulencia permitiría
entender mejor también qué ocurre cuando interaccionan el agua y el petróleo en un medio poroso en
extracciones petrolíferas, así como tener aplicabilidad también en la industria aeronáutica para el diseño de
aviones.

   Gancedo ha sido galardonado recientemente con el Premio Andaluces del Futuro. Este certamen,
organizado por Grupo Joly, patrocinado por Bankia y dotado con 6.000 euros, ha reconocido en su sexta
edición la labor de este matemático, que ya cuenta con 26 artículos de investigación en su currículum, ha
trabajado cuatro años en la Universidad de Chicago y participa en nueve proyectos de I+D.

   El profesor Gancedo, tras su estancia en la Universidad de Chicago, donde obtuvo la plaza L.E. Dickson
Instructor, volvió en 2011 a España, en concreto a la Universidad de Sevilla, gracias al programa Ramón y
Cajal de retorno de investigadores. Además, es premio José Luis Rubio de Francia de la Sociedad
Matemática Española. "En Estados Unidos, los estudiantes se quejaban de que yo les preguntaba poco.
Están acostumbrados a que se debata mucho en clase; yo he intentado traer eso, no se trata de dar apuntes y
avanzar rápido, sino de que los alumnos se enteren", afirmaba este investigador.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 1 10/03/2014 7:44



Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Unos 200 jóvenes participan en la US en la First

LEGO League

SEVILLA, 7 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La Escuela Técnica Superior de Ingeniería Informática de la Universidad de Sevilla (US) acoge el próximo
domingo el lanzamiento del Torneo Clasificatorio First LEGO League (FLL), que premiará, entre otros, el
espíritu de equipo y las propuestas científicas y tecnológicas más innovadoras. Un total de 200 jóvenes,
procedentes de 23 equipos de Sevilla, Huelva y Málaga, se han inscrito en esta original competición.

   De este modo, según ha precisado la US en una nota, este centro de la Hispalense es el cuarto año
consecutivo que se convierte en la sede de una nueva edición del Torneo Clasificatorio FLL, una
competición internacional de robótica para jóvenes de 10 a 16 años, en la que deberán diseñar, construir y
programar robots LEGO.

   Los equipos, surgidos habitualmente en los centros escolares, tienen que superar las tres partes de la
prueba: la competición de robots, donde los robots que han programado con piezas LEGO deben salvar el
máximo de pruebas que se presentan sobre una mesa en 2,5 minutos; presentar sus proyectos científicos a un
tribunal; y, por último, aportar soluciones imaginativas que ayuden a prevenir e intervenir ante posibles
desastres naturales.

   Por su parte, los más pequeños de 6 a 9 años desarrollarán la creatividad, la innovación y el trabajo en
equipo participando en Junior FIRST LEGO League (Jr. FLL), paso previo a la FLL pero con el mismo
desafío acerca de los desastres naturales. Jr. FLL quiere acercar la ciencia y la tecnología de una forma
divertida a los más jóvenes, invitándoles a encontrar aplicaciones a problemas reales.

   En la pasada edición, tres equipos de Sevilla pasaron a la final nacional y uno de ellos llegó a la final
europea.

   En España se celebrarán 25 torneos FLL Nature's Fury, colaborando la Junta de Andalucía en las
competiciones que se celebran en Cádiz, Córdoba, Granada, Sevilla y Almería. Son auténticos
acontecimientos sociales que llegarán a involucrar a más de 6.500 participantes junto a sus familiares y más
de 2.000 voluntarios que hacen que FLL España sea posible año tras año.
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HOCKEY HIERBA

PRIM. DIV. (F)
Regreso a Io
grande de las
universitarias

[
Tras un par de meses, el equi-
po femenino de la Univer-
sidad de Sevilla regres6 a la
competici6n liguera con un
triunfo que les mantJene en
1o m~is alto de la tabla con
18 puntos, cuatro por enci-
ma de las segundas.
Con M6nika como actriz
pr’mcipal, merced a sus dos
goles (6’ y 51’), las pupilas
de Cabeza hicieron valet su
dominio sobre el c~sped
para traer a casa los puntos.
La pr6xima semana, ante el
colista, el F.C. Barcelona.

Las sevillanas siguen invictas.
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BODY AND SOUL
DESDE EL 21 DE FEBRERO AL 9 DE MAYO
¯ La seffa de identidad del fot6grafo Larry Fink es la utilizaci6n del
’flash’ de reportaje, que revela Io que permanece oculto en la
penumbra, mostrando escenas y paisajes inesperados con una
dulzura especial. Su trabajo est~ plagado de sensualidad y gusto por
la postura corporal, ya que la piel, las manos, el sudor o los gestos
cotidianos revelan la presencia de un lenguaje universal o Io que el
mismo define como el ’espejo del alma’. El Centro de Iniciativas
Culturales de la Universidad de Sevilla re6ne una serie de fotografias
cuyo hilo conductor es esta sensualidad y que lleva pot titulo ’Body
and Soul’ en honor a una canci6n de Billy Holiday.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

18602
74000
1075 €
102 cm2 - 10%

08/03/2014
EVASION
53

usuario
Resaltado



VIVIRENSEVILLA

DIARIODESEVILLA | Domingo9deMarzode2014 27

C. Díaz

La Universidad de Sevilla celebra
esta semana sus XXI Jornadas de
Arte Contemporáneo, dirigidas
por el catedrático de Historia del
Arte Fernando Martín Martín. Es-
tas jornadas, que se celebrarán en
la Sala de Carteles de la plaza de
toros de la Maestranza, contarán
con la presencia de los principa-
les exponentes del campo de la
museología, arquitectura, cine,
fotografía, literatura, historia del
arte, escultura, pintura, música o
diseño.

El músico Ramón Andrés abrirá
el encuentro mañana a las 10:00,
al que seguirá la fotógrafa grana-
dina Rocío Verdejo con la confe-
rencia La construcción de la escena.
El martes, tras las palabras de Fer-

nando Martín Martín sobre la figu-
ra de Remedios Varo, premio Na-
cional de Grabado, Blanca Muñoz
instruirá al público con su confe-
rencia Construyendo la luz.

Ya el miércoles 12 de marzo, Pe-
dro Álvarez impartirá la ponencia
Branding que es gerundio y explica-
rá cómo él aplicó conceptos del di-
seño a la imagen de la marca de su
tienda de chocolates, Pancracio. El
mismo día, el director artístico del
Museo Thyssen-Bornemisza, Gui-
llermo Solana, reflexionará sobre
el futuro de los museos.

El jueves 13, LlátzerMoix pre-
sentará La arquitectura milagro-
sa, mientras que Javier Martín-
Dominguez finalizará el día con
su conferencia Leonora Carring-
ton y el juego surrealista. El vier-
nes 14 de marzo, el pintor sevilla-

no Miki Leal mostrará su última
exposición del CAAC, Plato com-
binado, finalizando las jornadas
con el escritor Fernando Iwasaki
y su ponencia El apocalípsis como
performance sin libros.

El evento está reconocido por la
Universidad de Sevilla con 0,8 cré-
dito ECTS y 2 créditos de libre con-
figuración. El precio de la matrícu-
la es de 40 euros y las inscripciones
se pueden realizar tanto en el patio
de Historia del Arte (Facultad de
Geografía e Historia) como a tra-
vés del correo electrónico jornada-
sartecontemporaneo@yahoo.es

3 Más Desde mañana lunes hasta
el viernes 14 de marzo. Salón de
Carteles de la Plaza de Toros de la
Maestranza. Conferencias a las
10:00 y a las 12:00

D. S.

El escritor Fernando Iwasaki.

BELÉN VARGAS

El artista Miki Leal.

D. S,

El músico Ramón Andrés.

● La Universidad de Sevilla celebra sus XXI Jornadas de Arte
Contemporáneo con ponentes comoMiki Leal y Ramón Andrés

C
ONVENGAMOS en que la que fue llamada
Sevilla la Roja es hogaño una espléndida
explosión de vida en la que los sentidos
afloran y las ganas de vivir se muestran en

perfecto estado de revista. Aun comprobándolo in-
finidad de veces a lo largo del año, en la fiebre del
viernes noche todo se disparó con la presencia del
Señor de la Sentencia dejándose ver por los aleda-
ños de la Basílica. Una zona que durante decenios

estuvo como maldita para languidecer y dar plano
en el encefalograma, hoy es una manifestación vi-
tal en toda regla. Desde la Alameda a un Pumarejo
que vuelve a reconocerse como el Espumarejo y con
Anchalaferia como médula espinal, ese abigarrado
barrio se ha venido arriba y no extraña que la vi-
vienda cotice al alza por el propio impulso de la
oferta y la demanda. Siempre reina el vitalismo, pe-
ro la otra noche con el Sentencia por allí...

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

DOMINGOS EN
FAMILIA EN LA SEDEDE
C/ BAJELES, 4 A las 13:00, el
colombiano Jhon Ardilla pre-
senta Los Karina, cuentos de
animales con poderes mági-
cos. Y, a las 17:00, inaugura-
ción de la exposición Ramífe-
ros, de Virginia Mesa.

La Extravagante
12:00 Cuentacuentos La vida
pirata, la vida mejor, con Alicia
Bululú. Alameda de Hércules.

Talleres infantiles
Activamentes ofrece el taller
Cooking classes: Cocinas del
mundo en la Hostería del Pra-
do. A partir de 4 años. Dos tur-
nos, 13:30 y 14:30.

Sala Cero Teatro
20:30 Última función de Ma-
nuel Monteagudo y su tragico-
media Taí Viginia. Precio: 13 eu-
ros (8 euros, reducida). C/ Sol.

La Carpa
12:30 Kristal Zirkus Produccio-
nes presenta el espectáculo

SIEMPRE ES
DOMINGO POR
ANCHALAFERIA

Baile de creatividad
en la Maestranza

Variedades de circo, dirigido al
público familiar. Acceso libre
(aportación voluntaria al final
del espectáculo). Avenida Aso-
ciación de Vecinos.

Sevilla de Ópera
18:30 Espectáculo de jazz de la
mano de Ayça Dönmez (voz),
Chiqui Cienfuegos (piano) y Ma-
nuel Sierra (contrabajo). Merca-
do del Arenal. Entrada gratuita.

Música
18:00 Tercer concierto de ór-
gano benéfico a favor del pro-
yecto Un órgano Cavaillé-Coll
para Sevilla. A cargo del orga-
nista Rafael Sabariego Padillo.
Parroquia del Sagrario de la
Catedral de Sevilla.

Competición
Arranca el Torneo Clasificato-
rio First Lego League, en el que
se han inscrito un total del 200
jóvenes. Escuela Técnica Supe-
rior de Ingeniería Informática
de la Universidad de Sevilla.

La Fundición
20:00 Montse Torrent protago-
niza Lasmil noches de Horten-
sia Romero. C/ Habana, 18.
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Luis Sánchez-Moliní

–Perdone la curiosidad, ¿cuá-

les son sus orígenes?
–Nací en un pueblo de la serranía
de Ronda, Alcalá del Valle, hijo
de un maestro canario oriundo
de Adeje y de una maestra anda-
luza, circunstancia que para mí
fue decisiva a la hora de dedicar-
me a la enseñanza. Nunca he per-
dido la mirada aldeana. El mun-
do de mi infancia resultaba re-
motísimo para mis alumnos, que
normalmente habían crecido en
un entorno urbano y, cuando les
hablaba de las Geórgicas, siempre
les decía que yo era contemporá-
neo de Virgilio, porque me había
criado en un pueblo por el que
aún no había pasado la Revolu-
ción Industrial. Todo cambió el
día que llegó a Alcalá del Valle el
primer tractor: lo pusieron en la
plaza y todo el pueblo fue a mi-
rarlo y a tocarlo… A partir de en-
tonces las cosas se transforma-
ron: llegó la emigración, se aca-
bó la convivencia con las bestias
en las casas, el viajar en burro, el
arado romano, la trilla aventan-
do… Ya le digo, como en las
Geórgicas de Virgilio.
–Usted es biógrafo de Séneca,

un personaje quizás excesiva-

mente idealizado, pero que re-

presenta muy bien las tensio-

nes y servidumbres de los inte-

lectuales arrimados al poder.

–Ciertamente. Séneca fue un
hombre de letras con una fuerte
vocación política que se puede
rastrear desde su juventud, como
cuando sufrió un destierro en
tiempos de Claudio que las fuen-
tes achacan a un asunto de faldas
con alguna princesa, pero que
obviamente respondió a un moti-
vo político. Los emperadores ro-
manos eran autócratas, algunos
locos como Calígula, pero sus ac-
tos políticos siempre tenían una
intencionalidad, una inteligen-
cia. Por ejemplo, la muerte de Je-
sús fue un acto político de Roma
contra el peligro real de desesta-
bilización del estatus político de
la Judea de aquellos tiempos.
–Pero, ¿cómo compaginó Sé-

neca la vocación política con la

filosófica?

–Su acercamiento al poder tuvo
una finalidad doble. Tenga en
cuenta que, en general, las accio-
nes humanas nunca tienen una

finalidad sencilla, siempre res-
ponden a muchas intenciones.
Séneca quería prosperar perso-
nalmente, satisfacer sus necesi-
dades, pero también aspiraba a
que se hiciese una política mejor.
Es verdad que se puede interpre-
tar que existe una disparidad en-
tre lo que escribió y su vida real…
Siempre hay cierta autonomía
entre el texto y su autor.
–Sin embargo, Séneca fue una

víctima del juego político que

tanto frecuentó. Después de

ser un hombre demáxima con-

fianza de Nerón se le obligó a

suicidarse.

–Fue una víctima privilegiada.
Su muerte, al igual que la de Só-
crates, no fue un suicidio, sino un
tipo de ejecución reservada a los
aristócratas por el cual se le con-
cedía a la víctima el privilegio de
elegir el método para no tener
que esperar el golpe del soldado.
–¿Fue Nerón tan cruel como se

le pinta?

–Mató a muchísima menos gente
que Augusto o César, quienes
practicaron una violencia siste-
mática, estatal, que causó miles y
miles de muertos. La Guerra de
las Galias de César fue un autén-
tico genocidio que destruyó la ci-
vilización de los galos. En las
Guerras Civiles, Augusto llegó a
ejecutar a trescientos enemigos
de un solo golpe. Lo que pasa es
que la violencia institucional
siempre tiene un plácet y la indi-
vidual, como la de Nerón, la ve-
mos egoísta.
–Los españoles, en general, y

los andaluces, en particular,

presumimos mucho ser paisa-

nos de Séneca. Sin embargo,

parece que él no se sintió espe-

cialmente español ni andaluz.

–Yo descreo completamente de
unas esencias ancestrales en los
pueblos. Lo del Séneca español
es un simple anacronismo. Él era
un hispanorromano que muy de
niño marchó a la capital del Im-
perio en brazos de una tía suya.
La huella hispana debió borrarse
pronto, incluso debió perder
completamente el acento.
–¿Los hispanorromanos se-

seaban o ceceaban?

–No sabemos en qué consistía el

acento provincial de los hispa-
nos, pero existía.
–Sin embargo, otros de origen

ibérico comoMarcial nunca ol-

vidaron su tierra de origen.

–Bueno, pero Marcial ya era un
adolescente cuando marchó a
Roma. Él tenía más interiorizada
la nostalgia de su patria natal y
terminó regresando a Bílbilis
(Calatayud). Sin embargo, no
creo que a Séneca se le pasase
nunca por la cabeza volver. La
hispanidad de Séneca queda pa-
ra la forma arcaica de la erudi-
ción y el historicismo.
–Séneca es uno de los grandes

pensadoras estoicos, una filo-

sofía que siempre se ha rela-

cionado con el alma hidalga es-

pañola y su capacidad de sufrir

los vaivenes de la vida sin prác-

ticamente inmutarse... Me te-

mo que estamos ante otra eti-

queta.

–Sí. No existe una forma de ser
del español, sino muchos espa-

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

Francisco Socas, en la Plaza del Pan, durante la entrevista.

“Como creía Séneca, la mente es la que
nos lleva a la desdicha o a la felicidad”

●Traductor de Lucrecio, biógrafo de Séneca y rastreador de humanistasmalditos, este profesor
de lenguas clásicas es considerado por sus antiguos alumnos como un auténtico sabio

FRANCISCO SOCAS. CATEDRÁTICO JUBILADO DE LENGUAS CLÁSICAS EN LA HISPALENSE

Todocambió cuando
llegóun tractor ami
pueblo. Lopusieronen
laplaza y todoelmundo
fueamirarlo ya tocarlo”

Nerónmatóa
muchamenosgente
queCésar oAugusto,
quienespracticaronuna
violencia sistemática”

EL RASTRO DE LA FAMA
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ñoles. Lo que sí es verdad es que,
debido a que lo consideran un
paisano, los filósofos españoles
siempre han leído a Séneca con
amor y lo han imitado, creándo-
se una especie de bucle por el que
en sus obras se observa una preo-
cupación por el estoicismo, por el
hombre de carne y hueso…
–¿Cree que el estoicismo pue-
de ser una filosofía válida en
estos momentos de cierta de-
sorientación y calamidades?
–Las obras de Séneca y de otros
pensadores de la filosofía anti-
gua más pragmática se han adop-
tado como reglas de vida. Inclu-
so hay libros que los consideran
como autores de autoayuda. Bue-
no, es cierto que Séneca se puede
ver así, porque tiene muchos con-
sejos para la vida: la búsqueda de
la felicidad, del equilibrio inte-
rior, de la conformidad con el
destino… En general, ofrece mu-
chos remedios y medicinas para
alcanzar el bienestar a través de
la mente, que es la que de alguna
manera nos lleva a la desdicha o
la felicidad.
–¿La mente?
–Sí, estos filósofos insisten mu-
cho en que el mal no es algo que
está fuera de ti, sino dentro de ti.
Todo depende de cómo veas las
cosas... En la película La vida es
bella se ve claramente cómo en
un campo de concentración se
puede crear una atmósfera mági-
ca que lo haga parecer un lugar
agradable. Los estoicos insisten
mucho en esa capacidad mental.
–¿Qué es lo más asequible de
la obra de Séneca para el lector
de hoy?
–Sus Cartas a Lucilio. Son muy
entretenidas y variadas, pero
transmiten doctrinas filosóficas
de altos vuelos. Son textos que
intentan buscar el bene vivere, el
vivir bien.
–Usted ha traducido para la fa-
mosa colección azul de Gredos
La Naturaleza de Lucrecio, que
viene a ser algo así como si
Einstein hubiese escrito su
Teoría de la Relatividad en ver-
sos germánicos.
–Hay que tener en cuenta que el
mundo antiguo está en nuestras
raíces, pero también que es un te-
rritorio exótico y que acercarse a
él es difícil. Los conceptos de los
antiguos son totalmente diferen-
tes a los nuestros... Usted ha uti-
lizado esa imagen de Einstein...
Bueno, no es exactamente así,
porque la física antigua es una fí-
sica retórica, verbal; ellos no ex-
perimentan, no usan los núme-
ros, sino que hablan sobre la na-
turaleza y su funcionamiento y, a
partir de ahí, deducen principios
generales. El epicureísmo, que es
la doctrina que profesaba Lucre-
cio, no tiene para colmo intere-
ses científicos o filosóficos. Los
epicúreos quieren conocer bien
la naturaleza para poder ser más
felices, porque creen que así la
pueden despoblar de fantasmas,
de dioses, de angustias... Hacen

una conexión entre lo real y lo
humano para no elaborar una
moral sobre un campo imagina-
rio como es la religión.
–Sin embargo, gracias a este
sistema verbal de conocer la
naturaleza se llegaron a descu-
brimientos o intuiciones pro-
fundas y sorprendentes, como
la existencia del átomo.
–Sí, no deja de ser curioso que
Demócrito o Eucipo, los padres
del atomismo, dieran con la cla-
ve de que la naturaleza es una es-
pecie de montaje construido con
elementos muy sencillos, de que
hace muchísimo con muy poco...

Esto lo sabe el hombre de hoy
después de siglos de lenta explo-
ración de la ciencia: el mundo
son átomos de helio y 13.000 mi-
llones de años. Ahora bien, el
atomismo de estos griegos es to-
talmente diferente del nuestro.
–Ya se han puesto sobre el ta-
pete las doctrinas de Epicuro,
que ahora vuelven a ser reivin-
dicadas por un pensamiento un
tanto libertario y contracultu-
ral, vinculado al neoecologis-
mo.
–Sí, pero el problema del epicu-
reísmo es que es una ideología
antipolítica, una especie de anar-
quismo con el que serían invia-
bles las ciudades, las naciones o la
Comunidad Europea tal como
hoy las conocemos. La geografía
del mundo epicúreo sería una su-
cesión de parcelas autosuficien-
tes en la que todos practicaríamos
una vida sencilla, cultivaríamos
coles... Evidentemente eso es in-
viable. Sin embargo, el epicureís-

mo sigue vivo porque es un deseo.
El hombre es una criatura trágica,
cargada de angustias, y el epicu-
reísmo representa ese deseo de
vuelta a la naturaleza, de felici-
dad paradisíaca. Epicuro siempre
ha tenido y tendrá seguidores.
–Además de sus estudios so-
bre la antigüedad, su otro gran
campo de investigación ha sido
el humanismo renacentista. En
este ámbito ha estudiado a per-
sonajes como Agostino Nifo,
Kepler, Piccolomini o Girolamo
Cardano, un personaje nove-
lesco que a mí me resulta espe-
cialmente atractivo.

–Cardano se puede considerar
como el uomo universale, el hom-
bre que aborda todos los cam-
pos... Tenía un afán de saber in-
saciable, escribió de todo, hizo
descubrimientos importantes en
disciplinas como las matemáticas
e inventó artilugios.
–Sin embargo, su profesión,
con la que se ganó principal-
mente la vida, fue la medicina.
–Efectivamente, aunque no soy
un conocedor profundo de sus
obras médicas sí me he acercado,
sin embargo, a esta faceta a tra-
vés de unos escritos muy curiosos
llamados listas de curaciones, que
consistían en unas relaciones en
las que los médicos apuntaban
los pacientes que habían tenido,
sus enfermedades y los trata-
mientos que le habían aplicado.
Eran una especie de currículum.
–¿Y cómo era la medicina de
esta época?
–Muy primitiva, realmente uno
se asombra de cómo podían cu-
rar a los enfermos y da la impre-
sión de que los sanaban la natu-
raleza y la casualidad... Había
algunas hierbas que hacían algo,
pero en general la medicina se
basaba en unos presupuestos
muy erróneos, como la teoría de
los cuatro humores y esas san-
grías con la que se llegaba a ma-
tar a la gente. Sin embargo, Car-
dano fue un médico muy busca-
do. Lo llamó el arzobispo esco-
cés de St. Andrews para que le
curase el asma, y lo que hizo
Cardano fue darle unos consejos
elementales como cambiar el
colchón para que no le afectase
el polvo... El paciente quedó tan
contento que, entre otras recom-
pensas, le regaló unos caballos
asturcones, que eran muy útiles
porque eran pequeñitos y muy
manejables, como una moto.
Llegó a ser médico del Papa pe-
se a estar condenado por la In-
quisición, para que vea usted lo
importante que era entonces te-
ner un buen médico.
–Para despedirme le voy a ha-
cer una pregunta un tanto com-
prometida: ¿Con quién hablan
los muertos?
–Ese fue el título de un artículo
en el que me ocupé modestamen-
te de la epigrafía funeraria. Mu-
chos epitafios romanos, sobre to-
dos los que están en verso, son un
diálogo entre el muerto y el vian-
dante. Hay que tener en cuenta
que a los difuntos se les solía en-
terrar en las puertas de las ciuda-
des y la gente iba al campo a tra-
bajar y veía a sus familiares desa-
parecidos... Ya lo dice Cicerón: la
sociedad humana es una especie
de convivencia entre los muertos
y los vivos... Recuerdo uno de es-
tos epitafios con sentido del hu-
mor en el que un actor, después
de dar su nombre, decía que se
había muerto muchas veces, pe-
ro nunca de esa manera... Los
muertos hablan con todo el mun-
do: con los hijos, con los padres,
con los caminantes...

Los epicúreos
querían conocer bien
la naturaleza para
poder despoblarla de
dioses y fantasmas”

La medicina del
Renacimiento era muy
primitiva y se basaba
en presupuestos
erróneos”

EL PERFIL
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Precauciones, ausencias y sabiduría

Francisco Socas es un hombre
prudente. Antes de conceder la
entrevista pide referencias a
otros que ya pasaron por el tran-
ce y llega a la cita en el bar Eu-
ropa, en pleno meollo de la Sevi-
lla romana, con algo de precau-
ción. Hace bien, ya lo dice el vie-
jo refrán castellano. Su fama de
sabio se acompaña de su aspec-
to de sabio: barba y calvicie pla-
tónica que protege con una de
esas gorras que visten los anti-
guos del campo y los modernos

llas y su mirada se va, no se sa-
be muy bien a dónde, durante
unas milésimas de segundo. Pe-
dagogo entusiasta y admirado
por sus antiguos alumnos, pidió
su prejubilación para poder cul-
minar una serie de trabajos e in-
vestigaciones “ahora que estoy a
las puertas de la vejez”. Así, cru-
damente, sin temer a las pala-
bras ni a la vida, con la sabiduría
de un hombre que conoció el
mundo antes de la Revolución
Industrial.

de la ciudad; una delgadez extre-
ma, como si se hubiese sometido
a algún antiguo y olvidado camino
de perfección, y una parsimonia y
lentitud en los movimientos que
al entrevistador le recuerda a los
pobladores de los malpaíses de
Adeje, localidad tinerfeña en la
que nació el padre de este filólogo
clásico. El trato que concede al
plumilla es amistoso y sonriente,
aunque se percibe en su mirada
cierta ausencia: cita versos de Lu-
crecio sobre las aves o las semi-
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CÓRDOBA 

La Junta de Andalucía aviva ahora la 
polémica que mantiene con la Iglesia 
respecto a sus pretensiones sobre la 
Mezquita-Catedral con una interven-
ción artística que mezcla lo divino y 
lo profano. O lo que es lo mismo, una 
imagen mariana con otras más pro-
fanas, como cigotos, para hacer valer 
los derechos de las mujeres. El Museo 
de Bellas Artes de Córdoba presentó 
ayer una «performance» por el Día In-
ternacional de la Mujer Trabajadora 
que usa un cuadro de la Inmaculada 
Concepción para «revisar la figura fe-
menina hiperidealizada y ajena al pe-
cado» que representa y confrontarla 
a la mujer de hoy.  

La obra se llama «Retablo de las Au-
sencias» y su autora es la artista cor-
dobesa Marisa Vadillo, doctora en Be-
llas Artes y profesora de la Universi-
dad de Sevilla. Según la Junta, muestra 
la obra a petición del colectivo «Mu-
jeres en las Artes Visuales» y dentro 
del festival «Miradas de Mujer». 

El retablo, que fue presentado en el 
museo ayer por la mañana por la de-
legada provincial de Cultura de la Jun-
ta, Manuela Gómez, está compuesto 
por cinco piezas. En el centro, la obra 
de la Inmaculada Concepción del pin-
tor barroco cordobés Antonio Palomi-
no de Castro, que se exhibe habitual-
mente en la Sala V del Bellas Artes. Ro-
dean a esta pintura otras cuatro tablas. 

A ambos lados se repite un hombre 
con tres niños. En un caso niños y en 
el otro niñas. Por encima, un lienzo 
con un sujetador rojo y varios alimen-
tos que es pertrechado por dos imá-
genes que recogen la formación de ci-
gotos humanos. 

Mito de la feminidad  
Según la autora, «la propuesta trasla-

da al espectador a la imaginería civil 
contemporánea, que en base al mito 
de la feminidad según hoy es conce-
bido, exige a la mujer no solo la belle-
za, sino particularmente la perfección 
en el trabajo, la familia y las relacio-
nes». 

De ahí la presencia de elementos 
como el padre con hijos, unas células, 
ropa interior y alimentos en la com-
posición que tiene a la Inmaculada 
Concepción en el centro. «Esto lleva 
a las mujeres a estar ausentes, a tener 
que desaparecer y diluir su identidad 
en cumplimiento de los múltiples ro-
les que se les demandan», agrega Va-
dillo. 

El Obispado de Córdoba acogió ayer 
con sorpresa la inauguración de esta 
muestra y la utilización de una ima-
gen mariana en la performance para 
la defensa de los derechos de la mu-
jer. Fuentes consultadas por ABC in-
dicaron que valorarán los hechos una 
vez tengan conocimiento oficial de la 
exposición y puedan recabar más da-
tos.  Las mismas fuentes señalaron 
que no descartan el pronunciamien-
to del obispo, Demetrio Fernández, 
que se encuentra en Roma en el en-
cuentro de los prelados españoles con 
el Papa Francisco, si los hechos son 
considerados lesivos y atentan con-
tra los creyentes. 

La Junta usa a la Virgen para 
una «performance» feminista
∑ Una Inmaculada 

Concepción del Bellas 
Artes de Córdoba , eje 
de un polémico retablo

 RAFAEL CARMONA 
Inauguración del «Retablo de las Ausencias» (arriba y abajo en detalle), ayer, en el Museo de Bellas Artes de Córdoba, con la autora 

Reacciones 
El Obispado recabará  
datos sobre la muestra y  
no descarta emitir un 
comunicado de desagravio

abc.es/cultura
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El archivo que
revolucion6 la
modernidad
Espafla cre6 un sistema innovador de
gesti6n de ultramar a trav6s de la escritura

EVA D[AZ P~REZ / Sevilla
Es un deta~e curioso y extrafio que
tiene lugar en algunos lugares del
Archivo de Indias: la existencia de
partlculas de 6xido sobre las mesas
donde los investigadores rescatan
las voces del pasado. A veces, los
empleados de la limpieza del edifi-
cio dascubren este polvillo y un olor
intenso a 6xido--el de ciertas tintas-
que se mezcla con un vago aroma a
salvado de trigo. Son las cascarillas
de trigo que se dispersan pot los
hermosos y geom6tdcos suelos de1
archivo y que tienan como origen el
material usado como secante por
los virreyes de las Indias.

Son algunas de las historias que
cuenta elpale6grafo Manuel Rome-
m Tallafigo en an libra deslumbran-
te que descubre secretos, intrahisto-
rias, cr6nicas y sucesos sobre esa
m/tquina del tiempo que es el Archi-
vo de Indias.

El libra El Archivo de Indios. Ges-
ti6n innovodora en un mundo atl~n-

rico es una obra que se recrea en el
pasado, peru que tiene una clara vo-
luntad de modernidad, incluso de
inter6s en potenciar eso que ahora
se llama la ’Marca’ Espafia al desve-
lar c6mo Espafla abander6 una
aventum revolucianaria: el inanva-
dor sistema de gasti6n para contro-

desde la distancia gracias alas nue-
vas tecnologias. (~En los siglos XV,
XVI y XVII costaria pensar en una
gran empresa intemacional conlro-
lada a miles de kil6metros de dis-
tancias sin qne sus principales di-
rectivos visitaran jamfis los territo-
rios de expansi6n. Esa empresa
existi6 y fue el Imperio espafiol des-
plegado a partir del Descubrimien-
to de Am6fica~, apunta Joaquin Mo-
ya-Angeler Cabrera, presidente de
Corporaci6n Tecnol6gica de Anda-
lucia.

Y para explicar asa historia nadie

La carrera de las
cartas era tan
esencial como la del
oro o la plata

E1 archivo es un
monumento al uso
ingenioso del
’hardware’ del pasado

lar la gran empresa de la conquista.
El libro descubre c6mo Espafla

bas6 el control de un amplio territo-
rio -como nunca se habia visto- a
trav6s de la escritura, ya que en las
cartas que navegaban en los galeo-
nesse trasladaban 6rdenes e infor-
maban y registraban todo lo que se
descubria y lo que ocurria.

La obra, editada por Corporaci6n
Tecnol6gica de Andalucia dentro de
su colecci6n sobre Innovaci6n en la
Historia de Andalucia, descubre c6-
mo el imperio espafiol creo un siste-
ma semejante al que pueda existir
hoy en el mundo giobalizado con
multinacionales que se coordinan

Ilustraci6n sobre t~cnicas de escritura.

mejor que Manuel Romero Tallafi-
go, cated~tico de Ciencias T6cnicas
e Historiogr~ficas de la Universidad
de Sevilla, y autor de titulos como
De libros, archivos y bibliotecas.
Venturas y desventuras de la Escri-

esencial para la corona espafiola co-
mo la del oro, la de la plata, la de la
sal o la de los tintes y colorantas~,
explica Tallafigo afladiendo elvalor
estrat6gico de estas miles de cartas
que recorrian el oceano. ~Entre Es-
pafia y las Indias fueron arrojadas
miles de cartas al mar durante si-
glos cuando los correos maritimos
avistaban una nao enemiga en la ca-

Por un lado, el libro subraya la
importancia hist6rica de asta forma
de gesfi6n en la que Espafla fue re-
volucionaria e innovadora y, pot
otro lado, es un hermoso homenaje

es elArchivo de Indias.
Asi, se recuerda el dia en el que

rial y c6mo se vertebra esta organi-
zaci6n administrativa en el Archivo.
~En 1785, el 14 de octubre, a las cin-
co menos cuarto de la tarde, llega-

Detalle de una de las carpetas corporativas del Archivo de Indias guardada en una vitrina. / ESTHER

Hanual de Juan de Iciar en 1548 para uso de caligrafos.

ban 24 carretas a la Lonja del Co-
mercio de Sevilla [instituci6n que
acogia el edificio antes de que se
convirtiera en archivo]. Traian pa-
peles desde el Archivo Real de Si-
mancas (Valladolid). Habian atmve-
sado la Sierra del Guadarrama y la
de Despefiaperros, con un peso de
1909 arrobas de papel de hilo y fin-
ta de agallas en 257 cajonas bien re-
cubiertos de hale~, explica Tallafigo.

Con asas carretas y las que llega-
ron despu6s se iniciaba ~un reto bu-
rocrfitico e innovador hasta enton-
ces para historiar la informaci6n de
pasado~>, sefiala Romero Tallafigo.
~Habria que admirarlo como monu-
mento al uso ingenioso y renovado
del software y hardware del pasa-

Y un dato mils que
desvela la modernidad
de los espafioles en la
aventura ocegtnica, el
hecho de que desde este
archivo se apostara pot
todo lo que era de filti-
ma generaci6n, como se
diria ahora: el papel
frente al pergamino, la
letra minfiscula frente a
la mayfiscula, el libro

cuadrado frente al rollo, los extrac-
tos y resfimenes frente a los textos
extensos y los nfimeros arfibigos
frente a los romanos.

Tallafigo se adentra en un fasci-
nante viaje: el de la evoluci6n de la
escritum y las renovaciones que tra-
jeron los caligrafos. Pero ~,en qu6
consisti6 esta revoluci6n que se

plasm6 en el Archivo de Indias?
En la escritura latina se escribia

en mayfisculas, lo que impedia co-

cada letra habia dos impulsos ner-
viosos, uno de ataque y otro de pa-
rada~, detalla Tallafigo recordando
que tuvieron que aparecer las mi-
ntisculas transformando/mgulos en
circulos y creando las lazadas y en-
ganches finales, que facilitaban el
enlace de una letra con la siguiente.

Este hecho permiti6 aumentar la
velocidad de la escritura y la lectu-
ra, pero a ralz del descubrimiento
de Am6fica se necesit6 para las nue-
vas relaciones politicas y mercanti-
les ~ana letm m~ clara, rafts r~ipida
y con un cotter m~is inclinado que
f avo ~:’~ia esa celeridad de la mano~.

Se crea asl una lucha entre la le-
tra g6tica cortesana, que imperaba
en la 6poca de los Reyes Cat61icos,
y las anevas apuestas de los maes-
tros caligrafos. La batalla la gan6 la
bastarda espaflola, clara de lectura
y mils rfipida de escfitura. Fue la le-
tra que domin6 en Espafia hasta el
XIX, la letra de Cervantes, de Goya
o de la Constituci6n de 1812.

Lucas, el caligrafo sevillano
que cambi6 la escritura
Entre los caligrafos que protagonizaron esta revoluci6n de la
escrimra estfm Ludovico degli Arrighi llamado ’El Vicentino’ y
otros como Tagliente y Palatino. En Espafia el primer manual de
caligraffa aparece en 1548 yes obra del vasco Juan de Ieiar. Sin

embargo, el re;is innovador fue el sevillano Francisco
Lucas ~grande escribano de todas letras~, que
public6 su manual en 1571 y que junto a Morante,
Casanova y Palomares forman el m~is destaeado
grupo de caligrafos espafioles. ~Lucas fue original
porque la mano gan6 velocidad al disefiar cada letra
de tal modo que se hacia de un solo golpe, sin alzar
la mano, sin paradas ni impulsos intermedios, con un
movimianto sinistr6giro que es el connatural al
hueso y tendones del radio del brazo escdbiente, que
gira sobre el cfibito. Antes de 61, cada letra se hacla
an vados golpes,, aclara Romero Tallafigo.
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El profesor José Manuel Cuenca Toribio, tras recibir el diploma que le acredita como académico numerario, en

presencia de Miguel Cruz Giráldez, adjunto a la Presidencia del Ateneo de Sevilla, y Fernando de Artacho (presidente)

y Luis Manuel de la Prada (canciller secretario general) de la Academia Andaluza de la Historia Ortiz de Zúñiga.

Teresa Pérez de Salamanca Martínez de Tejada, Susana Cascajo de la

Barrera-Caro, Lola Robador y Gloria Lora, académicas de la Historia.

Jorge Monteiro, cónsul general de Portugal en Sevilla; Antonio Enrique

Pérez Luño, catedrático de Filosofía del Derecho y Premio Fama de la

Universidad de Sevilla en 2012; Fernando Llano, vicedecano de

Investigación de la Facultad de Derecho (US) y Rafael González-Tablas,

director del Departamento de Filosofía del Derecho de la Hispalense.

Los académicos Fernando Cruz Conde, Pilar García Calero, José Manuel

Cuenca Toribio, Gerardo Pérez-Calero, bibliotecario de la Academia y el

profesor José Rodríguez Molino, de la Universidad de Granada.

Los académicos de Historia José Calvo Poyato (electo) y Ramón González de Echávarri, Manuel Ríos Pérez

(Ateneo), el profesor José Manuel Cuenca Toribio; José Domínguez León, vicepresidente segundo de la Academia

Andaluza de la Historia, y Manuel Gil Barragán, presidente de la Asociación Literaria Alhoja.

El profesor José Manuel Cuenca Toribio, con su familia.

E
L Ateneo de Sevilla aco-
gió ayer el acto de recep-
ción como nuevo acadé-
mico de número de la

Academia Andaluza de la Histo-
ria Ortiz de Zúñiga del profesor
José Manuel Cuenca Toribio.

El nuevo académico (Sevilla,
1939) es catedrático emérito de la
Universidad de Córdoba, en la
que ha sido, desde 1975 hasta su
jubilación en 2009, catedrático de
Historia de España y Universal
Contemporánea. Pionero en di-
versos campos de su especialidad,
ha investigado sobre numerosos

temas de la historiografía nacio-
nal; prosopografía de las élites re-
ligiosas y políticas; parlamenta-
rismo y antiparlamentarismo; re-
laciones Iglesia-Estado en la Espa-
ña Contemporánea, así como de
la extranjera; la Segunda Guerra
Mundial, y la Francia y el Portugal
contemporáneos. Miembro de las
reales academias de la Historia,
de Ciencias, Bellas Letras y Nobles
Artes de Córdoba y de la sevillana
de Buenas Letras, ha sido recono-
cido con el Premio Nacional de
Historia: colectiva (1981) e indivi-
dualmente (1982); el Premio Na-

cional de Periodismo José María
Pemán (1985) y el Premio de Ensa-
yo Villa de Madrid José Ortega y
Gasset (2007) .

En su discurso de ingreso Sevilla
como paradigma de decadencia, el
nuevo académico hizo un profun-
do y exhaustivo recorrido desde la
Sevilla de la antigüedad hasta la
actual, abordando los impulsos
que implican tal declive desde una
valoración crítica en el ámbito his-
toriográfico. Destacó cómo la au-
tocontemplación de los sevillanos
ha de ser superada para afrontar
los retos en cada momento. “Como

acto de fe” señaló “en el destino de
las sociedades sevillanas que se in-
corporan a sus responsabilidades,
recuerdo los versos de Machado
‘no está el mañana ni el ayer escri-
to’, a los que añadiría: escribámos-
lo en letras mayúsculas y con mu-
chos colores, con gran trabajo y
pluralismo sincero”.

Contestó a su discurso el profe-
sor José Domínguez León, vice-
presidente segundo de la Acade-
mia, quien le definió como “el gran
maestro de la historiografía anda-
luza contemporánea, reconocido
nacional e internacionalmente,

trabajador infatigable, investiga-
dor sagaz, uno de los decanos de
facultades de Letras de España
más querido y admirado por la co-
munidad universitaria; andaluz
militante en la sustancia y esencia
de nuestra tierra, gran impulsor
de los congresos de Historia de An-
dalucía, divulgador de una ética
del esfuerzo y la perseverancia
continuados, sevillano analítico y
autocrítico que ve en su parcela
natal, tan querida, una historia de
decadencias, y a la vez, deduce tá-
citamente los retos a afrontar en la
línea de la superación”.

Cuenca Toribio, nuevo académico de laHistoria

vramirez@ grupojoly.com
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O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

18679
82000
3334 €
691 cm2 - 80%

09/03/2014
VIVIR EN SEVILLA
28

usuario
Resaltado



CULTURAYOCIO

56 Domingo9deMarzode2014 | DIARIODESEVILLA

CRÍTICAS DE CINE

EMPERADOR
★★★★★

Drama histórico, EEUU, 2013, 105

min. Dirección: Peter Webber. Guión: Ve-
ra Blasi, David Klass. Fotografía: Stuart
Dryburgh.Música: Alex Heffes. Intérpre-
tes: Tommy Lee Jones, Matthew Fox, Eriko
Hatsune, Toshiyuki Nishida. Cines: Aveni-
da, Cinesur Nervión Plaza 3D.

Carlos Colón

El mérito de esta película, lo que
la hace ascender de lo correcto a
lo notable, reside en dos figuras
convencionalmente considera-
das secundarias: el diseñador de
producción y la estrella que hace
un papel en principio secunda-
rio. Ellos son el extraordinario
diseñador de producción Grant
Major y ese gran actor que es
Tommy Lee Jones. Major, consa-

grado por la creación de los uni-
versos tolkenianos en la trilogía
de El Señor de los Anillos, recrea
aquí el paisaje devastado del To-
kio y el Japón de 1945. Este esce-
nario de devastación da a la pelí-
cula su más contundente perso-
nalidad, eso que permanece en la
memoria tiempo después de ha-
berla visto. Convertir los escena-
rios en visualizaciones de los
contenidos de una película es la
marca de los genios de la direc-
ción artística. Bastan los paisajes
de ruinas recreados por Major
para comprender de qué va la co-
sa y entrar en el juego que la pe-
lícula propone: ¿qué se puede
construir a partir de estas rui-
nas?, ¿cómo rehacer un país de-
rrotado que considera la derrota
un mal peor que la muerte?

La devastación material, espiri-
tual, moral, política y económica
de Japón es total. Casi no puede
hablarse de reconstrucción. Todo
lo conquistado desde la era Meiji
con el proceso de occidentaliza-
ción que hizo de Japón el único
país asiático que asumió la revolu-
ción industrial, parece perdido. El
divino, intocable e inaudible em-
perador ha hablado para anunciar
la derrota, esa deshonra mayor
ante la que es preferible la muer-
te. Hiroshima y Nagasaki han
cambiado la historia de la huma-
nidad. Estados Unidos se enfren-
ta a algo quizá más difícil que ga-
nar la guerra: ayudar a su enemi-
go a reconstruirse. Ello sitúa al
emperador en el centro del dile-
ma: ¿Su destino ha de ser el mis-
mo de sus aliados Mussolini y
Hitler o no? ¿Se le somete a juicio
o se le mantiene en el trono? El ar-
chienemigo podría dejar de ser un
criminal de guerra para convertir-

se en el peón imprescindible para
la reconstrucción.

Para decidirlo se envía a Japón
al general MacArthur. Y aquí inter-
viene esa segunda figura relativa-
mente secundaria que convierte lo
correcto en notable: Tommy Lee
Jones. Su interpretación del gene-
ral alcanza, si no supera, la de Gre-
gory Peck en el biopic a él dedica-
do (MacArthur, el general rebelde,
Joseph Sargent, 1977). Desgracia-
damente el guión comete el error
de dar el protagonismo a otro per-
sonaje (correctamente interpreta-
do por Mathew Fox) y a sus fláci-

das anécdotas sentimentales, en
vez de a Tommy Lee Jones y su mi-
sión histórica. Porque al igual que
el universo de ruinas creado por
Grant Major define visualmente el
dramatismo de la película, la figu-
ra de este MacArthur, tan podero-

samente interpretado por Tommy
Lee Jones, le da a Emperador toda
su fuerza trágica y su no desdeña-
ble carácter de reflexión sobre una
singular y no tan conocida página
de la historia.

Peter Webber, autor de la co-
rrecta La joven de la perla, se ha-
ce perdonar su posterior Hanni-
bal, el origen del mal con esta
obra con la que retoma su línea.
En este caso, además, propulsa-
do por los talentos de Grant Ma-
jor y Tommy Lee Jones: el diseño
de producción como pedestal pa-
ra una gran interpretación.

Un pedestal para Tommy Lee Jones

D. S.

Tommy Lee Jones vuelve a demostrar sumaestría en este largometraje dirigido por PeterWebber.

El guión comete la
torpeza de no otorgar
el protagonismo al
personaje de Lee Jones

R. C. SEVILLA

Pastora Soler tenía ayer una para-
da de su gira en su ciudad para
presentar en el Palacio de Exposi-
ciones y Congresos (Fibes) ante su
público su nuevo álbum, Conóce-
me, pero la cita tuvo que suspen-
derse. Cuando la cantante llevaba
algo más de una hora de actuación
y abordaba uno de los temas del
repertorio junto a la tuna de la Fa-
cultad de Turismo de la Universi-
dad de Sevilla, se desvaneció y

pronto fue llevada fuera del esce-
nario. Minutos después, se expli-
caba que este desmayo se debía a
una bajada de tensión y se comu-
nicaba a los asistentes que el con-
cierto se cancelaba.

Conóceme es el décimo álbum en
la carrera de la sevillana. “Es un
pasito más hacia adelante en mi
evolución”, explicaba Soler a este
periódico cuando lanzó el disco, el
pasado septiembre. “La gente que
me conoce sabe que yo siempre he
huido de estar estancada, siempre
he estado buscándome, buscando
nuevos sonidos y formas de mi in-
terpretación vocal, de todo”, aña-
día sobre un trabajo que reconocía
“más pop, más internacional”. So-
ler, una artista muy querida por el
público, había reforzado su popu-
laridad tras su participación en
Eurovisión con el tema Quédate
conmigo y en el homenaje a la co-
pla de Azabache. Las muestras de
preocupación y apoyo de sus ad-
miradores no se hicieron esperar
en las redes sociales.

Pastora Soler cancela su concierto
en Fibes tras sufrir un desmayo
Unabajadade tensión
de lacantanteobligaa
suspender lapresentación
desudécimodisco

JOAQUÍN PINO

Pastora Soler, en el concierto de la gira ‘Conóceme’ que ofreció en Cádiz.
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de b Muj 
13:00
El Correo TV te ofrece este mediodfa la
oportunidad de volver a vivir el pro(Jrarna
especial de La Lupa realizado con motivo
del Dfa de la Mujer Trabajadora’. El
espacio, conducido pot Eiizabeht Orte(ja, Silvia Oflate, dimcl~ra de] Ins~ Andeluz de la Muje~.
inclu¥($ una entrevista a la directora del
Instituto Andaluz de la Mujer, Silvia O~ate. En el debate posterior participaron l.ola San .Juan,
cooperativista; Mercedes Arcas, ~erente de Sevilla de Fiesta; Trinidad N~ez, profesora de
Psicolo(Jfa Social de la LJniversidad de Sevilla; ¥ Carlota Mu~oz, jefa de Local de El Correo.
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Fomento dejará a las empresas fuera 
del banco malo de las autopistas
INFRAESTRUCTURAS/  La patronal Seopan asegura que el problema de los peajes en riesgo de quiebra 
se solucionará en menos de un mes y que el Gobierno controlará el 100% de la nueva sociedad pública.

Juanma Lamet. Madrid 
El Gobierno ultima con las 
constructoras la solución para 
las autopistas de peaje en ries-
go de quiebra. La solución por 
la que se inclinan actualmente 
es, de nuevo, la creación de 
una sociedad pública que na-
cionalice las nueve concesio-
nes y reestructure su deuda. 
La novedad es que las empre-
sas no entrarían en el capital 
de dicha sociedad, como esta-
ba previsto. El 100% (frente al 
80% que se barajaba) perte-
necería al Estado, a través de 
una empresa pública de Fo-
mento (Seittsa, en concreto). 

Será –si finalmente se 
aprueba, como todo parece 
indicar– un banco malo que 
aglutinará 748 kilómetros de 
vías de peaje, el 22% de la red 
total de carreteras pago. 

El Gobierno puso una fecha 
tope para llegar a un acuerdo: 
el 15 de marzo, ya que la junta 
de acreedores de la AP-36 
(Ocaña-La Roda) se iba a cele-
brar a principios de abril y po-
dría desembocar en la liqui-
dación del activo. Sin embar-
go, al haberse pospuesto esta 
reunión a julio, concesiona-
rias y Ejecutivo han ganado 
tiempo.  

Pero el presidente de la pa-
tronal de las grandes cons-
tructoras, Seopan, Julián 
Núñez, aseguró ayer que la 
solución estará lista y firma-
da en los próximos 30 días. 
“En menos de un mes estará 
decidido”, dijo. Los flecos 
que quedan se refieren al en-
caje de este banco malo de 
los peajes en la contabilidad 
pública. Bruselas podría con-
siderarlo como ayuda públi-
ca si el Gobierno no logra jus-
tificar que su coste es menor 
o igual que el que tendría que 
se dejase operar al mercado 
(o sea, la liquidación de los 
activos).  

En todo caso, los accionis-
tas dan por perdidos los 1.800 
millones de euros invertidos 
en las concesiones en aporta-
ciones de capital, expropia-
ciones y servicio de la deuda. 
Por otro lado, Fomento adeu-
da 1.023 millones a las empre-
sas por la inversión inicial de 
las autopistas, de los que las 

que secaría el mercado de 
concesiones: “Se produciría el 
cierre del mercado nacional a 
las inversiones nacionales y 
extranjeras en futuros pro-
yectos de colaboración públi-
co-privada en infraestructu-
ras”, dijo Núñez. Sería un pro-
ceso de cerrazón que duraría 
“unos 15 años”, según un di-
rectivo de Fomento.  

No en vano, la liquidación 
de las nueve concesiones ten-
dría un coste superior a los 
5.000 millones, según Núñez.  

En segundo lugar, los ac-
cionistas de las concesiones la 
recurrirían ante los tribuna-
les: “Reclamaríamos todo 
[más de 1.000 millones]. No 
creo que el Gobierno persiga 
que las mejores empresas del 
país se vean con él en los tri-
bunales durante varios años”, 
aseguró Núñez. 

Pero éste podría no ser el 
único recurso judicial de las 
contructoras, que también 
anunciaron acciones contra el 
último real decreto de Fo-
mento, que permite al Go-
bierno pagar los rescates de 
los peajes con cargo a la Res-
ponsabilidad Patrimonial de 
la Administración (RPA). 

Por último, Núñez apuntó 
que no se está trabajando en 
una quita sobre el principal de 
la deuda, sino en una rees-
tructuración de unos pasivos 
del entorno de los 3.600 mi-
llones de euros.

Wert zanja el 
conflicto de las 
titulaciones de 
los ingenieros
J. M. L. Madrid 
El Gobierno dará a los inge-
nieros titulados antes del 
plan Bolonia el título de más-
ter. Se trata del final de un 
agravio comparativo para 
miles de licenciados y de un 
reconocimiento sumamente 
importante para este colecti-
vo y para las empresas dedi-
cadas a las infraestructuras, 
ya que en muchas licitacio-
nes foráneas la preparación 
de los trabajadores es uno de 
los requisitos.   

Así lo comunicó el Colegio 
de Ingenieros de Caminos, 
Canales y Puertos (CICCP), 
tras una reunión de su presi-
dente y su vicepresidente 
(Juan Antonio Santamera y 
José Manuel Loureda, res-
pectivamente) con el subse-
cretario del Ministerio de 
Educación, Fernando Benzo, 
sobre el proyecto de real de-
creto de equivalencia a más-
ter de los títulos pre Bolonia.  

Los ingenieros de caminos 
han sido los más activos en la 
materia, ya que hay 3.000 
que trabajan fuera de Espa-
ña. En la reunión se alcanzó 
“el compromiso por parte 
del ministerio de Educación 
de enviar durante el presente 
mes de marzo el real decreto 
al Consejo de Universidades 
y al Consejo de Estado para 
su aprobación definitiva”, se-
gún el Colegio de Ingenieros 
de Caminos. 

La homologación como 
máster se sustenta en la pro-
pia realidad, según el sector: 
“Nuestros ingenieros tienen 
la formación, cuentan con 
los 300 créditos exigidos o 
cinco años de estudios exigi-
dos para lograr el nivel de 
máster”, aseguró el CICCP.  

Ahora la pelota se situará 
en el tejado de la Agencia 
Nacional de Evaluación de la 
Calidad y Acreditación, or-
ganismo encargado de desa-
rrollar las condiciones de 
equivalencia para toda la 
profesión en un único expe-
diente. 

Otros países 
Diversos miembros de la UE 
–Francia y Reino Unido en-
tre ellos– ya han comunica-
do a la Comisión Europea 
sus informes para establecer 
las equivalencias de títulos 
pre Bolonia. El Colegio de 
Ingenieros de Caminos 
apuesta por el modelo fran-
cés, “que aporta una fórmula 
de éxito que debe servir co-
mo ejemplo, ya que el título 
menciona la equivalencia al 
máster, con lo que se elimina 
la inseguridad jurídica”. 

concesionarias reclaman (tras 
llegar a un acuerdo con el an-
terior Ejecutivo) menos de la 
mitad: 473 millones.  

Los constructores creen 
que esta compañía nacional 
de peajes tendría un “impacto 
cero” en el déficit. Es decir, 
consideran que Fomento lo-
graría rentabilizarla con el pa-
so de los años (y siempre tras 
sanear los activos y reestruc-

turar la deuda). Como botón 
de muestra Seopan cita que la 
Empresa Nacional de Auto-
pistas “fue creada en 1984 y se 
privatizó en 2003 por 1.586 

millones de euros, un 44% 
por encima del precio míni-
mo establecido”. 

La segunda posible solu-
ción es dejar caer las conce-
siones en una “liquidación or-
denada”.  

Recurso judicial 
Es algo que tiene varios mati-
ces. En primer lugar, genera-
ría una inseguridad jurídica 

La liquidación de las 
nueve concesiones 
tendría un coste 
superior a los 5.000 
millones de euros

J. M. L. Madrid 
Las grandes empresas de la 
construcción de España creen 
que el desplome del sector de 
la vivienda “ha tocado ya fon-
do”. Así lo dijo ayer su repre-
sentante, el presidente de la 
patronal Seopan, Julián Nú-
ñez. Eso sí, este sector “no al-
canzará su velocidad de cru-
cero antes de 2016”.  

Núñez incidió en que el 
mercado de los inmuebles re-
sidenciales se ha “estabiliza-
do” y que en el ejercicio 2014 
el número de viviendas que se 
comenzarán a construir será 
“similar” o incluso “algo supe-
rior” al registrado de 2013. No 
obstante, las previsiones de 
Seopan es que la producción 

de inmuebles vuelva a su rit-
mo natural en menos de dos 
años.  

Contracción 
La patronal constructora au-
gura asimismo que el conjun-
to del sector de la construc-
ción español seguirá contra-
yéndose hasta al menos ese 
año. Para el ejercicio 2014 au-
gura un nuevo ajuste, el sépti-
mo anual consecutivo, que ci-
fra en entre un 4% y un 6%.  

La promoción de grandes 
infraestructuras constituirá el 
principal lastre del sector en 
estos próximos años, ya que 
sólo este año se contraerá en-
tre un 14% y un 16%, por la 
restricción de la inversión en 

obra pública. De su lado, el 
subsector de la edificación de 
viviendas acotará su disminu-
ción a un margen de entre el 
4% y el 6%.  

Núñez aseguró que la acti-
vidad de la construcción “se-
guirá siendo un lastre para el 
crecimiento de la economía y 
la creación de empleo” hasta 
2016, “salvo que se pongan en 
marcha planes que incentiven 
la inyección de inversión pri-
vada que supla el descenso de 
la inversión pública”.  

“Pero la inversión privada 
no sólo depende de nosotros, 
es preciso facilitar un marco 
regulatorio estable y resolver 
el problema de las autopistas 
en riesgo de quiebra”, aseguró 

Núñez. Según sus datos, en 
2014, el sector de la construc-
ción restará 0,6 puntos de cre-
cimiento al PIB y lastrará las 
previsiones de crecimiento de 
empleo dado que la falta de 
actividad constructora provo-
cará la destrucción de otros 
75.000 empleos en el sector 
este año.  

En este punto, Núñez des-
tacó que en 2013 las empresas 
de Seopan obtuvieron del ex-
terior el 71,6% de sus ingresos. 
Esto es, 54.652 millones, un 
5,5% más que en 2012.  

Por contra, su negocio en el 
mercado doméstico se con-
trajo un 13,6% el pasado año, 
hasta generar 21.630 millones 
de euros, el 28,4% del total.

La vivienda “ya ha tocado fondo”, según 
la patronal de constructoras Seopan

El presidente de la patronal de grandes constructores Seopan, Julián Núñez.

JM
C

ad
en

as

La constructoras 
lanzarían una 
ofensiva judicial si  
el Gobierno liquidara 
las autopistas
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R. E. JAÉN

Investigadores de la Universidad
Jaén (UJA) están llevando a ca-
bo un proyecto para lograr el
aprovechamiento eólico de los
túneles de carretera, con el obje-
tivo de que éstos sean autososte-
nibles energéticamente.

La iniciativa, denominada Es-
tudio del aprovechamiento eólico
de las corrientes de aire generadas
en túneles y otras infraestructuras
de transporte, está liderada por el
Grupo de Investigación Mecáni-
ca de Fluidos (TEP-235), cuyo
responsable es Carlos Martínez
Bazán, catedrático de Mecánica
de Fluidos de la UJA.

Según explica el experto, se
partió de la idea de “si era viable
el aprovechamiento de las co-
rrientes de aires que generan los
vehículos a su paso”. El proble-
ma es que, en las autovías, esas
corrientes no son constantes y
“cuando pasa un vehículo deja
una, que no es suficiente para es-
tablecer una generación eléctri-
ca continua”. Por ello, su grupo
decidió centrar sus investigacio-
nes en túneles de carretera o de
autovía, “donde sí que parece
que puede haber corrientes eóli-
cas suficientemente grandes”.

Los trabajos se están llevando
a cabo en túneles de grandes di-
mensiones, situados en La He-
rradura, porque “son interesan-
tes, ya que conectan ambas caras
de una montaña, donde hay dife-
rencias de presión, con lo cual,
simplemente, el propio túnel ya
tiene unas corrientes de aire es-
tablecidas”, indica, a lo que se
suman las corrientes que tam-
bién originan los vehículos de
gran tonelaje a su paso.

Los miembros del grupo de in-
vestigación están caracterizan-
do, tanto experimental como
numéricamente, “el flujo inte-
rior, qué velocidades aparecen,

qué periodicidad tienen, qué
continuidad y si esas corrientes
de aire son aprovechables para
poner una mini turbina que ge-
nere electricidad”.

Ésta es la primera fase del
proyecto, que ha contado con

datos facilitados por el Centro
de Conservación de Carreteras
de La Herradura (Granada).
“Nos han proporcionado datos
de viento interior en túneles,
con los que han podido ver el
potencial de corriente”, indica
Martínez Bazán.

El siguiente paso es saber si
existe un dispositivo, tipo tobe-
ra, una especie de embudo, en el
que se puedan concentrar esas
corrientes, de manera que si se
disminuye el área de paso, lo que

se haga es aumentar la veloci-
dad. “Si al final de esa tobera se
pueden poner mini turbinas o
mini aerogeneradores, veríamos
si es o no viable. Lo que hay que
poner es una especie de embudo
donde el aire entraría por la par-
te ancha y saldría por la estrecha
a más velocidad y ahí podríamos
poner los dispositivos”, explica.

Junto a Martínez Bazán traba-
ja Cándido Gutiérrez Montes,
profesor de Mecánica de Fluidos
de la Universidad de Jaén, que
añade que éste es un proyecto de
tres años. En el primero de ellos,
se ha llevado a cabo la denomi-
nada Caracterización de los flu-
jos interiores. En estos momen-
tos, se está desarrollando el Di-
seño de estructuras para el apro-
vechamiento energético.

Y en la tercera fase, en caso de
que se pueda aprovechar parte
de esa energía, probablemente
en el mes de junio, “veríamos la
posibilidad de si existe algún ti-
po de miniturbina en el mercado
–o si es necesario diseñar algún
tipo de aerogenerador nuevo–
que pueda trabajar a bajas velo-

cidades y cuya generación sea
significativa”. La velocidad del
viento es aprovechable para ge-
nerar energía eólica cuando ésta
es de cinco metros por segundo.

“En Andalucía la dirección
del viento predominante es de

oeste-este, y se da la peculiari-
dad que en muchos túneles con
esa orientación puedes obtener
un potencial eólico importan-
te”, resaltan.

Este tipo de inversión estaría
justificada en grandes ciudades,
como Madrid, donde cuentan
con numerosos túneles, que po-
drían ser autosuficientes, “no
tanto para la generación eléctri-
ca del consumo, sino para la pro-
pia luz y la alimentación del tú-
nel”, según Gutiérrez.

Túneles que aprovechan el
viento para generar energía
● Investigadores de

la UJA estudian cómo

convertir las corrientes

propiciadas por los

coches en luz para la

propia infraestructura

ARCHIVO

Imagen de un coche atravesando un túnel.

INNOVACIÓN

Andalucía lideró la instalación de
energía eólica en 2013 hasta com-
pletar una potencia total instalada
de 3.320,78 MW en sus 148 par-
ques eólicos, según las cifras que
maneja Eco World Project con da-
tos de la Asociación Empresarial

Eólica, empresa colaboradora de la
Agencia Andaluza de la Energía.
En el territorio nacional la potencia
de energía eólica instalada creció
apenas un 0,77% instalándose 175
MW. Cádiz aglutina el 40% de la
potencia instalada en Andalucía

debido a su elevado potencial para
la eólica marina, seguida de Mála-
ga, con el 16%; y Almería con el
15%. Otras de las provincias con
más potencia instalada de energía
eólica son Granada y Huelva, con el
12% y el 11,5%, respectivamente.

¿Cuál es el potencial
eólico de Andalucía?

SABER MÁS

La Junta
apuesta por los
sectores en los
que Andalucía
es líder

R. E. MÁLAGA

El consejero de Economía,
Innovación, Ciencia y Em-
pleo, José Sánchez Maldo-
nado, ha apostado este vier-
nes por poner en valor secto-
res en los que Andalucía es
referencia, caso del aero-
náutico, y por potenciar
también los tradicionales.

Así, durante la presentación
en Málaga del informe Anda-
lucía ante los retos de la políti-
ca industrial europea 2020, de
la Corporación Tecnológica
de Andalucía, ha señalado
que en este estudio se plan-
tean cuatro alternativas: aero-
náutica, turismo, tecnologías
limpias y agroindustria. Todo
ello para estar preparados y
“no perder el carro de la opor-

tunidad de la denominada Es-
trategia europea 20-20 y el
nuevo marco comunitario
2014-20”.

El presidente de CTA, Joa-
quín Moya-Angeler, sostuvo,
por su parte, que la financia-
ción comunitaria 2014-2020
se plantea sobre las claves de
cofinanciación empresarial y
crédito, “algo que las empre-
sas deben tener en cuenta a la
hora de planificar sus proyec-
tos, así como la creación de
redes público-privadas”. En
este sentido, incidió en la im-
portancia de las universida-
des, que tienen como uno de
sus “desafíos preparar a gen-
te para transferir conocimien-
to a las empresas”. “Tenemos
que hacer que la universidad
busque más la empleabilidad
y prepare a gente donde hay
pozos de empleos”, apostilló.
Según precisó, hay áreas don-
de la región ha quedado “re-
trasada”, como las tecnolo-
gías básicas; y otras de futuro,
como biotecnología y ener-
gía, en las que “estamos muy
bien posicionados”.

La CTA ve prioritario

que la universidad

transfiera conocimiento

a las empresas

La velocidad del viento

debe ser de cinco metros

por segundo para poder

generar electricidad

Los estudios se están

realizando en túneles de

grandes dimensiones en

La Herradura (Granada)
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cuentran determinados perfi les 
entre los universitarios recién titu-
lados. La razón es la «evidente» 
distancia entre el sistema educati-
vo y el mercado laboral. Jesús Villa-
lón, catedrático de Derecho del 
Trabajo de la Universidad de Sevi-
lla, cree que el problema es que el 
profesorado universitario además 
de tener base teórica, debería con-
tar con «una experiencia profesio-
nal», mientras los alumnos, aun-
que se quejan, son «bastante con-
formistas». En los últimos años 
unas pocas universi-
dades han comenza-
do a incorporar en 
sus planes de estudio 
prácticas en las em-
presas.

FALTA DE DIÁLOGO
Pero no en todas ocu-
rre lo mismo. Cruz Villalón recono-
ce cierto «autismo» y hasta cierta 
«resistencia» a reconocer que el 
grueso de la formación universita-
ria es para trabajar. Y en este punto, 
precisa que las empresas creen que 
«la formación es inútil». Su conclu-
sión es que «falta un diálogo pro-
fundo y una relación más estrecha» 
entre empresas y universidades. El 
profesor de ESIC, Daniel Patricio 
Jiménez, está convencido de que 
empresas y universidades están 

condenadas a entenderse. La rea-
lidad es tozuda y el cambio de 
modelo económico, derivado de 
los avances tecnológicos, está obli-
gando a que los centros docentes 
deban avanzar rápidamente. Pero 
las empresas no pueden exigirles 
que satisfagan sus necesidades.

Jiménez considera que esta con-
vergencia no es posible porque, 
mientras las empresas necesitan 
resultados a corto y medio plazo, 
las universidades trabajan a más  
largo plazo. También porque la 

estructura de las em-
presas es mucho más 
fl exible que la rigidez 
de las universidades. A 
falta de puntos de en-
cuentros, algunas 
empresas han decidi-
do ir por el camino de 
en medio: crear sus 

propias «universidades» o centros 
formativos. Sea como sea, es ur-
gente encontrar soluciones. Acucia 
ese más de 26% de tasa de paro y 
que el 55% de los jóvenes no en-
cuentren un empleo. Estos niveles 
explican la aparición del OIE, un 
espacio que más allá de la refl exión, 
busca adoptar medidas efectivas y 
concretas, que benefi cien a empre-
sas y trabajadores.

Su objetivo para este año es la 
formación y el empleo juvenil. El 

A. E.

Con una tasa de paro del 26% y 
del paro juvenil del 55%, son 
pocas las herramientas para 
encontrar empleo. Saber 
elaborar un currículum y 
conocer cómo ir preparado a 
una entrevista son elementos 
imprescindibles. También lo es 
saber cómo buscar empleo. A 
continuación damos una serie 
de consejos con María Lourdes 
García Redondo, Técnico en 
Inserción Laboral del COIE de la 
Universidad Complutense de 
Madrid:

l Conocerse: Lo primero es 
«pensar en uno mismo» para 
conocer sus «competencias, 
habilidades, capacidades y 
valores», y así poder mostrar a la 
empresa «cómo es, para qué vale y 
qué desea mejorar».

l Mercado laboral: Hay que 
conocer «los requerimientos del 
mercado laboral, los puestos que 
se demandan, los sectores y qué 
funciones suelen desempeñarse». 

l Objetivos y perfi l profesional: 
Hecho todo lo anterior, hay que 
concretar lo que se desea alcanzar. 

«No debemos dar “palos de ciego” 
y conviene que sepamos hacia 
dónde nos dirigimos y no perder de 
vista que los objetivos han de ser 
posibles». Para ello hay que 
elaborar un «inventario en el que 
recojamos nuestros 
conocimientos, capacidades, 
experiencia, intereses, etc., y 
observar su grado de coincidencia 
con los puestos que pretendemos 
cubrir».

l Plan de acción: Organizar los 
tiempos dedicados a buscar 
empleo, registrar las acciones y 
sus resultados.

l Red de contactos: Hay que 
«reconocer quién conforma 
nuestra red de contactos» y tener 
en cuenta que es algo dinámico, por 
lo que hay que «hacerla crecer». 
«Conviene asistir a eventos 
relacionados con el empleo».

l Detectar ofertas: Hay que estar 
presente en todas las plataformas 
de búsqueda de empleo. «Canales 
ofi ciales, boletines, portales de 
internet, centros de empleo 
universitarios, consultoras de 
selección,  ETT’s, etc.».
 

l Herramientas: Currículum, 
cartas de presentación, perfi les 
profesionales en las redes.

l Aprender de la experiencia: 
Durante el proceso «te encontrarás 
con muchas situaciones y 
personas de las que obtener 
información muy valiosa. Intenta 
mantener actitudes positivas y 
considerar los fracasos como 
posibilidades de aprendizaje».

 EMPLEO Y FORMACIÓN

Urge un cambio de 
cultura laboral

MAITE VÁZQUEZ

Si existe un consenso amplio entre 
el mundo académico y laboral es la 
necesidad de crear una relación 
directa entre ambos ámbitos. No 
hay conexión. El problema es que 
el conocimiento adquirido no es 
sufi ciente para trabajar. Intentos 
hay muchos. Santander creó Uni-
versia ( y el portal trabajando.com) 
con este objetivo. Su última pro-
puesta ha obtenido un éxito sin 
precedentes: las becas Santander 
para prácticas en pymes. En su 
edición de este año se han presen-
tado más de 70.000 universitarios 
y 10.000 pymes para 5.000 becas. 
Todos tienen un denominador 
común: los perfi les de los universi-
tarios coinciden con las necesida-
des de las pymes. La entidad pone 
el énfasis en que se trata de pymes, 
un ámbito que parecía restringido 
a los universitarios, y viceversa.

El «penúltimo» intento es el re-
cién creado Observatorio de Inno-
vación en el Empleo (OIE). Se trata 
de un «laboratorio de ideas» en el 
que participan 19 empresas de to-
dos los sectores. Desde este nuevo 
foro, a cuyo frente se encuentra 
Margarita Álvarez, responsable de 
Comunicación de Adecco, ya ha 
empezado a denunciarse que casi 
la mitad de las empresas no en-

documento base es el informe 
«Jóvenes y mercado laboral: el ca-
mino del aula a la empresa». Refl e-
ja el divorcio entre las expectativas 
de los estudiantes y las demandas 
de las empresas. Los primeros por 
entender que sus conocimientos 
son más que sufi cientes para tra-
bajar. Y las empresas porque con-
sideran que las habilidades y capa-
cidades de los jóvenes son «insufi -
cientes». Los datos avalan esta 
percepción: el 66% de las empresas 
cree que los universitarios no están 
bien formados en habilidades 
como la motivación, el trabajo en 

Las universidades no responden a las necesidades 
laborales de la empresas. Se impone un cambio profundo

 GUÍA DE AUTOAYUDA

¿Cómo buscar un empleo?

Pocas universidades 

han incorporado en 

sus planes de estudio 

prácticas en empresas

equipo, la capacidad para resolver 
confl ictos y de negociación,  idio-
mas, o nuevas tecnologías. Tam-
bién el 52% de los universitarios 
asume estas carencias.

Con estos mimbres, los miem-
bros del OIE se reunirán periódica-
mente para decidir medidas tangi-
bles. Las primeras en aplicarlas 
serán las propias empresas del 
observatorio. Las principales con-
clusiones se recogerán en un ma-
nifi esto para difundir la informa-
ción a todos los interesados. Su 
meta es que «el resultado se 
note».

66%
Empresas que creen 
que los universitarios 

no están bien formados 
para trabajar
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Años de problemas en el 
mercado de trabajo nos 
han llevado a una situa-

ción complicada y no hay 
mayor muestra de ello que la 
exasperante tasa de desempleo 
que vivimos en nuestro país. 
Paro que bate récords si se 
pone el foco en la franja de 
edad juvenil. Ante este panora-
ma, desde Adecco hemos 
puesto en marcha el Observa-
torio de Innovación en el Em-
pleo (OIE), un foro de acción 
constituido por 19  grandes 
empresas privadas de todos los 
sectores punteros en España, 
que queremos pasar a la acción 
y tomar medidas que ayuden a 
hacer de nuestro mercado la-
boral, un espacio mejor. Esta 
entidad, de la que Acciona, 

NUESTRO COMPROMISO 
ES EL EMPLEO

Adecco, Amadeus, Bankinter, 
BMW, Capgemini, Coca-Cola, 
Delaviuda Confectionery 
Group, Domecq Bodegas, EY 
(anteriormente Ernst & Young), 
IKEA, Línea Directa, L’Oréal, 
Mahou San Miguel, 
McDonald’s, Pelayo, Sephora, 
SEUR y Xerox son socios fun-
dadores, nace 
con el compro-
miso de ser mo-
tor del cambio. 
El objetivo es 

crear un movi-
miento en el que 
uno de los agen-
tes del mercado 
laboral (el sector 
privado) toma 
cartas en el asunto para mejo-
rar la situación. Con medidas 
concretas y aplicables a situa-
ciones con las que nos senti-
mos identifi cados porque las 
vivimos día a día. Cada una de 
las medidas adoptadas se im-
plementará en cada una de las 

«Queremos  
tomar 

medidas para 
mejorar el 
mercado 
laboral»

compañías que forman este 
órgano como un modelo ejem-
plifi cador. No queremos sólo 
palabras.
Por ello, el primer problema 

abordado desde el OIE es el 
empleo juvenil. Nuestro pri-
mer estudio «Jóvenes y merca-
do laboral: el camino del aula 
a la empresa» aborda las dife-
rencias entre las expectativas 
de las empresas que buscan 
talento y de los estudiantes que 
están fi nalizando sus estudios, 

y que se han conver-
tido en un «gap» in-
sostenible que está 
mermando la em-
pleabilidad de nues-
tros jóvenes.
Este es el primer 

reto del OIE en 2014: 
ofrecer una posición 
común que ayude a 
conseguir avances y 

aportar, tanto a empresas 
como a instituciones académi-
cas, algunas claves que  mejo-
ren la transición de los estu-
diantes al mundo laboral. 
Porque es hora de tomar la 
iniciativa y convertirse en mo-
tor del cambio.

CLAVES

ç  En las universidades 
existe cierto «autismo» e 
incluso cierta «resistencia» 
en reconocer que el grueso 
de la formación 
universitaria es para 
trabajar. Falta «diálogo» y 
«relación» entre las 
empresas y universidades.

ç  Las empresas no pueden 
exigir a las universidades 
que satisfagan sus 
necesidades laborales. 
Mientras aquéllas 
necesitan resultados a 
corto y medio plazo, las 
universidades trabajan a 
más plazo.

ç  Los estudiantes creen 
que sus conocimientos son 
suficientes para trabajar y 
las empresas los 
consideran insuficientes al 
faltarles las «habilidades 
transversales». Es evidente 
el divorcio entre alumnos y 
empresas.

MARGARITA ÁLVAREZ 
Directora de Marketing y 
Comunicación de Adecco
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FORMACIÓN Y EMPLEO

tadas al diseño y la construcción segura de 
sistemas de información y qué mecanis-
mos y técnicas existen para comprometer-
los». ¿Por qué nace este máster? «El sector 
de la ciberseguridad ha sufrido una impor-
tante transformación y crecimiento, pa-
sando a ser uno de los sectores con mayor 
crecimiento económico esperado para los 
próximos años, lo que ha supuesto un 
desequilibrio entre la oferta y demanda de 
profesionales especializados», declaró. 

INDUSTRIA
Por su parte, la Escuela Uni-
versitaria de Diseño, Innova-
ción y Tecnología ESNE, ads-
crita a la Universidad Rey Juan 
Carlos, ofrece titulaciones 
como el Máster en Diseño y 
Desarrollo de Videojuegos 
PlayStation y el Máster en 
Tecnología Aplicada al Interio-
rismo. El primero de ellos, di-
rigido por Daniel Parente, se 
centra en formar «profesiona-
les de la industria capaces de 
desarrollar aplicaciones y vi-
deojuegos de alta calidad en 
entornos de PlayStation con 
herramientas reales que están 
siendo demandadas por las 
empresas». En este sentido, 
Parente dejó claro que «el 
mundo de los videojuegos es 
muy restrictivo y es difícil en-
contrar profesionales de arte 
o programación».

En cuanto al Máster en Tec-
nología Aplicada al Interioris-
mo, su prioridad es dar pasos 
hacia el «hogar inteligente». 
Carlos García, responsable de 
la titulación, sostuvo que el 
máster «aúna por primera vez 
el Diseño Tradicional Arqui-
tectónico con las herramien-
tas digitales y tecnológicas de 
última generación». Su pro-
pósito es «pasar del espacio 
pasivo a uno activo en el que 
nuestras casas, restaurantes y 
ofi cinas dialoguen con el 
usuario, mejorando su usabi-
lidad». García insistió en que 
el benefi cio puede ser «social, 
ya que un lugar tecnifi cado 
puede ayudar a personas dis-

capacitadas –en la accesibilidad, a invi-
dentes, sordos, daltónicos, etc. –, y empre-
sarial. Si un teléfono ha cambiado la forma 
de relacionarnos, ¿qué podrá pasar cuan-
do tu mesa, pared o cama interactúe 
contigo haciéndote la vida más fácil y 
productiva?». 

Por su parte, la Universidad Autónoma 
de Madrid ha apostado por el Máster en 
Medicina Tropical. «La oferta es limitada y 
es el único que aborda aspectos desde la 
Antropología hasta la cirugía en el Trópi-
co», señaló Miguel Górgolas, director del 
máster.  Por último, el CESIF y el EUPHAR-
LAW impartirán el Máster en Derecho de 
la Salud, el «primero que aborda con una 
perspectiva integral el Derecho Sanitario, 
Farmacéutico y Alimentario», afi rmaron 
Nuria Amarilla y Alberto León. 

Los másteres que 
vienen 
Las universidades y centros de estudios 
lanzan sus programas de postgrado más 
novedosas para el próximo curso

ALBERTO ELVIRA CALDERÓN

Con motivo de la Semana de la Educación, 
celebrada en la Feria de Madrid el pasado 
mes de febrero, tuvo lugar el Foro de Post-
grado, donde universidades y centros de 
estudios especializados expusieron sus 
ofertas más novedosas para el próximo 
curso. Los másteres que allí se presentaron 
buscan cubrir los espacios académicos y 
profesionales menos explotados y van di-
rigidos a sectores muy concretos. Muchas 
titulaciones responden a estudios que 
hasta ahora no existían como tal o en los 
que la oferta profesional supera a la de-
manda.

Víctor González y Laura Raya dirigen el 
Máster Universitario en Computación 
Gráfi ca y Simulación que imparte la U-Tad 
(Centro Universitario de Tecnología y Arte 
Digital). Víctor llegó a ganar el Oscar al 
Mérito Técnico en el 2008 por su aporta-
ción al mundo de los efectos especiales con 
el primer simulador de fl uidos para el cine, 
utilizado en «El Señor de los Anillos», «300» 
o «Ice Age II», entre otras producciones.  
Ambos apuntaron que este máster va diri-
gido a «personas con un ‘background’ de 
conocimientos técnicos –ingeniería, física, 
matemáticas– interesados en complemen-

tar su formación 
con conoci-
mientos especí-
fi cos en áreas de 
simulación y 
gráfi cos avan-
zados». Este 
máster «posee 
un tono muy 
profesional. Ha 
sido diseñado 
por doctores e 
investigadores 

en colaboración con empresas líderes del 
sector», señalaron. Las áreas que abarca 
son «virtualmente ilimitadas, en campos 
tan dispares como la biotecnología, la ae-
ronáutica o el entretenimiento». 

Otra aportación de la U-tad es el Máster 
Indra en Ciberseguridad. Jorge López, su 
director, explicó que está dirigido a «profe-
sionales del sector de las tecnologías de la 
información y las comunicaciones» y que 
el propósito es «cubrir la vertiente defensi-
va y la ofensiva»; es decir, que los estudian-
tes aprendan «las tácticas y técnicas orien-

Prácticas y  becas
Todas las titulaciones tienen entre sus 
ofertas la posibilidad de acogerse a 
becas, si se reúnen los requisitos, y la 
oportunidad de realizar prácticas. En el 
caso de la U-tad, esta entidad dispone 
del Plan Impulsa, cuyo objetivo es 
«facilitar la ampliación de estudios a 
aquellas personas que deseen seguir 
avanzando», otorgando becas de entre 
el 15 y el 35% del precio. En cuanto a las 
prácticas, U-Tad asegura la participación 
en proyectos reales con empresas como 
Acciona y Geospace, entre otras, en el 
Máster en Computación Gráfi ca y 

Simulación, y en Indra y en las entidades 
colaboradoras en el Máster en 
Ciberseguridad. Por su parte, el coste y 
las becas de las titulaciones de ESNE 
están por determinar, aunque desde el 
centro aseguraron «estar trabajando en 
un programa de becas». Además, los 
alumnos se emplearán desde el primer 
día «en proyectos para PlayStation 4, 
Vita o para un Tablet XperiaZ», en el 
caso del Máster en Videojuegos, y, en el 
del Máster en Interiorismo, afi rmaron 
tener «convenios con compañías de 
primer nivel y con el Ayuntamiento de 

Madrid, con las que hay que defi nir el 
nivel de implicación». La UAM garantiza 
que «todos los alumnos realizarán 
prácticas clínicas en un centro 
hospitalario en África o en los hospitales 
asociados» y 10 becas de 1.200 euros. 
Por último, el CESIF explicó que «los 
alumnos podrán realizar prácticas en 
empresas del sector en áreas de 
desempeño de directa aplicación de los 
contenidos del máster». Además, 
ofrecerá «facilidades de pago y 
fi nanciación» y becas del «25% del 
importe».

El máster en Ciberseguridad 

está dirigido a profesionales 

del sector de las tecnologías 

CLAVES

çLos másteres reflejados 
impartirán su primera 
edición el próximo curso, 
excepto el Máster em 
Computación Gráfica y 
Simulación.��������

çLa mayoría de estas 
titulaciones tienen su 
razón de ser en la 
inexistencia de los 
estudios que ofrecerán.

çResponden a las 
necesidades del mercado 
laboral en tanto en cuanto 
se centran en formar a 
especialistas en campos 
en los que la oferta supera 
la demanda.

çEl enfoque profesional lo 
determina la implicación 
de las empresas en la 
elaboración de los 
programas y en los 
convenios para las 
prácticas y proyectos.

çLa necesidad de ofertar 
becas viene dada por los 
precios que exigen estas 
titulaciones, que oscilan 
entre los 2.400 euros y los 
10.860 euros

Los másteres 
presentados 
buscan cubrir 
los espacios 
académicos 
menos 
explotados
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MILLÁN HERCE 
Enrique Rojas, durante su conferencia, al fondo Alberto Máximo Pérez Calero y Álvaro Ybarra

J. A. 

SEVILLA 

«Vive tu vida» (Conecta) es el último 
libro del psiquiatra y ensayista gra-
nadino, que ya ha entrado en su ter-
cera edición y ayer presentó en el Ate-
neo de Sevilla. El director de ABC de 
Sevilla, Álvaro Ybarra, introdujo al 
autor, al que conectó con «la tradicio-
nal y brillantísima corriente españo-
la de médicos humanistas, desde Ji-
ménez Díaz a Laín Entralgo y Vallejo 
Nájera».  
   Ybarra recordó uno de los últimos ar-
tículos de Rojas en ABC, dedicado a la 
adicción al trabajo, «una de las nuevas 
enfermedades de la sociedad actual, 
tan avanzada y a la vez tan humana-
mente perdida, según dictamina el au-
tor de “Vive tu vida” —dijo— y que hace 
emerger la figura que Enrique Rojas lla-
ma del «hombre ausente». Y añadió 
que, como escribe Enrique Rojas, «un 
padre vale más que cien maestros, y 
una buena madre es la mejor universi-
dad porque de ella se aprenden leccio-
nes diarias. Y la ausencia de ambos está 
en la base de la gran paradoja que de-
nuncia el autor a lo largo de toda su 
obra: una sociedad técnicamente muy 
avanzada pero que ha perdido su refe-
rente humano». 

Enrique Rojas explicó que «la vida 
es la gran maestra, enseña más que 

muchos libros, y para que esta se de-
sarrolle de forma correcta es necesa-
rio que sea vivida con gran intensidad. 
Como decían los clásicos —dijo— «car-
pe diem», aprovecha el momento, vive 
el instante·.  

Rojas opina que «casi todo está en 
la infancia», de la que destacó las eta-
pas del juego, la sociabilidad, la de la 
apertura al mundo, la personalista «y 
una cierta obstinación que aparece a 
los cinco o seis años». 

De la adolescencia, «etapa de la ma-
duración física y psicológica por an-
tonomasia», dijo que «está llena de re-
beldías y obstinaciones afectivas y apa-
rece ese paso del respeto a los padres, 
a hacerles una crítica a su conducta». 

Edad metafísica 
Rojas aborda en su libro el tema de la 
inteligencia, cuya madurez se produce 
—dijo— «como consecuencia de la lla-
mada edad metafísica, que se pregun-
ta por el sentido de la vida, los grandes 
temas, cómo está la sociedad, etcétera. 
Rojas advirtió en ese sentido que «es 
clave enseñarle a la persona a pensar, 
a tener espíritu crítico, a utilizar la ra-
zón, a ofrecer argumentos…el orden es 
el mejor amigo de la inteligencia». 

La voluntad, para Rojas, es una pie-
za fundamental en el patrimonio psi-
cológico, «la joya de la corona de la in-

geniería de la conducta». «Cuando eres 
joven —explicó— estás lleno de posi-
bilidades, cuando eres mayor estás lle-
no de realidades». Y añadió: «El ado-
lescente no está hecho para el placer, 
sino para el heroísmo». 

Rojas sostuvo que «amor, trabajo, 
cultura y amistad forman un tejido con-
juntivo de relaciones recíprocas», a 
partir de cual se empiezan a respon-
der a las «grandes preguntas: qué voy 
a ser y quién va a ser el amor de mi 
vida». El psiquiatra granadino explicó 
que «es fácil enamorarse, pero más 
complejo mantenerse enamorado» y 
definió como «uno los grandes errores 
de finales del siglo XX y comienzos del 
siglo XXI» el pensar que «el  amor es 
fundamentalmente un sentimiento, 
que muchas veces se mueve, oscila, 
sube y baja sin que sepamos contro-
larlo de forma adecuada». «El amor 
—dijo— además de un sentimiento es 
un acto de la voluntad: es la determi-
nación de trabajar el amor elegido. En 
los amores inmaduros, la voluntad bri-
lla por su ausencia; en los amores só-
lidos la voluntad tiene un gran prota-
gonismo,  corrige, pule, lima las aris-
tas de uno mismo para hacer ese amor 
como una piedra de río, sin aristas, fá-
cil al contacto interpersonal». 

Respecto a la tercera edad, de la que 
también habla en el libro, dijo que «uno 
se hace viejo cuando sustituye las ilu-
siones por sus recuerdos, cuando uno 
empieza a mirar más hacia atrás que 
hacia delante». «Envejecer —añadió— 
es esperanza y temor a la vez, nadie 
quiere morirse. Se temen los efectos 
de ser viejo, pero cada uno tiene la ve-
jez que se merece».

Rojas: «El amor hay que trabajarlo: 
es un acto de la voluntad»
∑ El psiquiatra 

granadino presentó en 
el Ateneo su último 
libro, «Vive tu vida»

Vivir con intensidad 
Enrique Rojas defiende el 
«carpe diem» clásico: 
«aprovecha el momento, 
vive el instante»

S.L. SEVILLA 

La Universidad Pablo de Olavide 
(UPO) de Sevilla ha apuntado a la 
comisión de un error «puntual» de 
procedimiento como causa moti-
vante del fallo del Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía (TSJA) 
que anula la resolución rectoral de 
2009 por la que se nombra catedrá-
tico de Derecho Administrativo al 
profesor Eduardo Gamero, después 
de que el también docente Javier 
Barnés recurriera contra una reso-
lución desestimatoria dictada al res-
pecto por un juzgado sevillano.     

En manos de la UPO y la decisión 
exacta que tome al respecto se pone 
el titular de la plaza hasta ahora, que 
sí ha incidido, no obstante, que la sen-
tencia del TSJA no dice «en ningún 
momento» que hubiera «trajes a me-
dida», amaños o desviación de poder 
a favor del candidato local, sino que, 
antes bien, la conclusión es que no 
hay datos que apunten en esa direc-
ción; asimismo, ha confirmado que 
en caso de nueva convocatoria es su 
intención volver a presentarse.  

Servicios jurídicos 
Sostiene la Olavide en un comuni-
cado que, tras haber analizado la 
sentencia los servicios jurídicos de 
la sede académica, que estudian los 
pasos que deben darse para cum-
plir con la ejecución, el fallo recha-
za expresamente que haya habido 
«desviación de poder, arbitrariedad 
o uso indebido de la potestad uni-
versitaria de convocatoria de pla-
zas de profesorado universitario».     
Así, la convocatoria se anula por un 
motivo «meramente formal», como 
es la ausencia de motivación nece-
saria para convocar una plaza con 
un perfil concreto y específico, tra-
tándose de un defecto de procedi-
miento por error de motivación que 
es «subsanable».   

Para la institución que dirige el 
rector Vicente Guzmán, la senten-
cia reconoce y afirma que, en ejerci-
cio de la autonomía universitaria, la 
universidad puede establecer los per-
files de las plazas de cuerpos docen-
tes universitarios. «A mayor concre-
ción del perfil, aumenta la necesidad 
de motivación del mismo, tanto en 
su contenido como en el momento 
en que debe constar: la motivación 
debe ser más certera y previa a la 
convocatoria de la plaza», indica.      

La UPO recuerda que el fallo «no 
discute en ningún momento» que 
el perfil de la plaza sea ajustado a 
Derecho, dado que la Pablo de Ola-
vide tiene una Facultad del Depor-
te, tiene una titulación de Ciencias 
de la Actividad Física y Deportiva 
y tiene una asignatura sobre Dere-
cho del Deporte. 

La Olavide dice que 
cometió un error 
ocasional con una 
plaza de cátedra

UNIVERSIDAD
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El Parque Científico-Tecnológico 
Rabanales 21, de capital semipúbli-
co, solicitará en los próximos días 
el preconcurso de acreedores. Así 
lo acordó en la noche del jueves su 
consejo de administración en un 
intento de renegociar la deuda con 
sus acreedores que la haga viable. 

Una vez se haga oficial la peti-
ción, la sociedad dispondrá de un 
periodo de cuatro meses para in-
tentar alcanzar un acuerdo con los 
acreedores. Si éste no se produje-
ra, estaría obligada a solicitar, ya 
en el Juzgado de lo Mercantil de 
Córdoba, el concurso voluntario.  

La situación económica de Raba-

nales 21 venía siendo delicada en 
los últimos tiempos como conse-
cuencia no solo de las pérdidas re-
gistradas –824.000 euros en 2012, 
según consta en las cuentas de este 
ejercicio depositadas en el Registro 
Mercantil– sino también por las 
deudas con las instituciones y orga-
nismos a quienes les debe dinero y 
que le han servido de financiera. 

Curiosamente, han sido las insti-
tuciones públicas las que concedie-
ron préstamos reembolsables al 
Parque Científico y Tecnológico 
para su funcionamiento más que 
las entidades bancarias.  

En concreto, la mayor deuda de 
éste es con la Agencia de Innova-

ción y Desarrollo de Andalucía 
(IDEA), organismo dependiente de 
la Junta al que adeuda unos 10 mi-
llones de euros. Otro de los acree-
dores de esta sociedad es el propio 
Ministerio de Economía.  

En un comunicado, Rabanales 21 
explicó ayer que el consejo de admi-
nistración del Parque Científico-Tec-
nológico de Córdoba aprobó por 
unanimidad el inicio del proceso de 
renegociación de la deuda con el 
«objetivo de alcanzar la estabilidad 
y sostenibilidad de la compañía». 

A esta situación se ha llegado, in-
forma la sociedad, debido a la «pro-
longada crisis económica que casti-
ga al sector inmobiliario y a las ac-

tuales dificultades de las empresas 
para acceder a recursos externos».  

El parque inicia esta vía «para 
dar continuidad al proyecto con la 
clara voluntad de alcanzar el obje-
tivo estratégico que desde siempre 

se ha planteado: ser el referente de 
la innovación en la provincia, como 
un espacio o ecosistema de exce-
lencia tecnológica que dinamice y 
potencie la economía local, provin-
cial y regional». 

«La Universidad de Almería (UAL) 
está copiando el modelo de los chi-
ringuitos de la Junta de Andalucía 
y su administración paralela a tra-
vés de las agencias públicas con la 
Fundación Mediterránea para em-
plear sin control a enchufados y 
afines». Así de claro habla Francis-
co Iglesias, presidente de Csif en 
Almería, quien ha denunciado la 
privatización encubierta de un 
gran número de servicios que está 
desarrollando la UAL mediante la 
encomienda de gestión ya aproba-
da en beneficio de la Fundación 
Mediterránea, que nació en el seno 
de la propia universidad en 1999 
con el objetivo de acercar el mun-

do universitario a la empresa y a la 
sociedad almeriense. 

Esta externalización afectará a la 
gestión de cuatro áreas clave de la 
UAL, que quedará en «manos pri-
vadas», como son el Centro de Len-
guas; Emprendimiento y Emplea-
bilidad; Internacionalización, Co-
municación y Marketing y el 
Soporte Virtual a la Docencia y a la 
Calidad Académica. 

De momento, la dotación inicial 
de personal prevista para estas 
cuatro áreas es de unas 40 perso-
nas, que –según el sindicato– serán 
contratatadas sin ningún concurso 
público, sin que reúnan los requisi-
tos de igualdad, capacidad y méri-
to y, lo peor de todo, «que muchas 

de ellas estarán reservadas,como 
ya se ha comprobado, para dar un 
puesto de trabajo a enchufados, fa-
miliares y afines al rectorado de la 

UAL», afirma Iglesias. Un rectora-
do que, por otra parte, está contro-
lado por destacados dirigentes so-
cialistas en la provincia. 

El sindicato ya ha interpuesto un 
recurso contencioso-administrativo 
contra la resolución publicada en el 
Boletín Oficial de la Junta de Anda-
lucía (BOJA) de 25 de noviembre 
de 2013 de la Universidad de Alme-
ría, por la que se aprobaron las en-
comiendas de gestión de cuatro 
áreas fundamentales de la institu-
ción, al entender que son ilegales, 
«puesto que se trata de servicios 
que deben ser realizados por fun-
cionarios de la propia institución». 
Aunque el sindicato considera que 
la UAL tiene un número suficiente 
de trabajadores para realizar estas 
tareas, defiende que, si es cierto 
que hay que contratar a más perso-
nas, se abran concursos públicos. 

Csif considera que estas enco-
miendas de gestión atentan contra 
los derechos de los empleados pú-
blicos y afectan gravemente a la 
calidad y eficacia del servicio públi-
co, al tiempo que estima que la pri-
vatización supone además una car-
ga económica añadida que se suma 
a las «maltrechas» arcas de la ad-
ministración universitaria.

MIGUEL CABRERA / Almería

TOÑI CARAVACA / Córdoba

CSIF dice que sirve para colocar a afines al Rectorado y enchufados

La Universidad de Almería crea 
una ‘administración paralela’

Francisco Gracia, presidente de Rabanales 21. / MADERO CUBERO

Valderas con el rector de la UAL, Pedro Molina (a su izquierda), junto a Cano Bueso y Rafael Escuredo, ayer, en unas jornadas. / M. C.

La tecnópolis Rabanales 21 pide 
el preconcurso de acreedores
La deuda principal, de 10 millones, es con la Agencia IDEA 

«Varapalo» 
del Consultivo 
a la Junta 
por la Lomce
La portavoz de Educación del 
PP andaluz, Marifran Carazo, 
dijo ayer que el Consejo Con-
sultivo ha dado un «varapalo» a 
la Junta al mostrase en contra 
de 14 de los 23 preceptos in-
cluidos en el recurso contra la 
ley de reforma educativa. 

Por ello, el PP pidió a la pre-
sidenta de la Junta, Susana Dí-
az, que aclare los preceptos que 
van a recurrir y dijo que, en to-
do caso, va a ser un recurso 
«descafeinado» y «cogido con 
alfileres». 

La portavoz de educación hi-
zo hincapié en que la Junta no 
está cumpliendo con sus com-
petencias en políticas educati-
vas y pidió al Gobierno andaluz 
que se tome la Lomce como 
una aliada para mejorar la cali-
dad y los rendimientos de un 
«sistema educativo empantana-
do» y que mantiene a 4.500 do-
centes sin incorporar desde ha-
ce dos años. 

Igualmente, pidió a la Junta 
que deje de utilizar la Lomce pa-
ra tapar su mala gestión andalu-
za y buscar la confrontación. 

El recurso que va a presentar 
la Junta contra la Lomce solo 
llevará a la confrontación con 
el Gobierno central y no ayuda-
rá a que se desarrolle una polí-
tica educativa, ha dicho la diri-
gente popular. 

«Los Consejos de Gobierno 
se han convertido en máquinas 
de aprobar recursos», señaló 
Carazo, que recordó los nueve 
recursos que ha presentado la 
Junta de Andalucía ante el Tri-
bunal Constitucional, algo que 
«los aleja de las materias que 
deberían dedicarse».

Sevilla

La UAL privatiza 
áreas clave a través 
de encomiendas a 
una Fundación
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CÓRDOBA 

El obispo de Córdoba, Demetrio Fer-
nández, rompió ayer su silencio en es-
tas semanas de polémica por la titu-
laridad de la Mezquita-Catedral des-
pues de que la Junta de Andalucía haya 

dicho por su propia presidenta Susa-
na Díaz que estudiará  jurídicamente 
reclamarla tras la petición de una pla-
taforma «on line». 

El prelado cordobés señaló ayer en 
declaraciones a la Cadena Cope que 
«la propiedad y el culto católico están 
garantizados» en el recinto, «a no ser 
que se saltaran [la Junta] el derecho 
internacional, el derecho europeo y el 
español y sus leyes», precisó.  

Monseñor Fernández, que partici-
pa estos días en Roma junto al resto 
de prelados españoles en la visita «Ad 
Limina» al Papa Francisco, señaló que 

«las leyes nos garantizan que la pro-
piedad de la Catedral de Córdoba es 
de la Iglesia y está muy bien emplea-
da en el culto católico y abierta a la 
cultura y a la visita de todo el que quie-
ra venir». 

Días atrás, el arzobispo de Sevilla y 
anterior obispo de Córdoba, monse-
ñor Juan José Asenjo, coincidía en es-
tos planteamientos de índole jurídica 
e histórica a los que hoy se ha suma-
do el propio Demetrio Fernández. «Y 
si la Iglesia lo ha hecho estos siglos, 
puede seguir y debe seguir haciéndo-
lo, “per secula seculorum” [por los si-

glos de los siglos]». Son las primeras 
palabras públicas del obispo de Cór-
doba tras un mes de polémica en el 
que desde el Cabildo Catedralicio se 
ha optado por difundir informes jurí-
dicos e históricos que avalan la pro-
piedad del monumento.  

De igual forma, y como ha venido 
informando ABC, tanto por parte de 
la Junta de Andalucía como del Gobier-
no se ha asumido en documentos ofi-
ciales esa titularidad eclesiástica. Una 
tesis defendida también por varios ju-
ristas en las páginas de este periódi-
co. El debate mantiene en Internet a 
dos plataformas que han recogido ya 
en uno u otro sentido más de 250.000 
firmas. 

El templo, a punto 
Por otro lado, el órgano catedralicio 
gasta de media unos 104.000 euros al 
año en tareas de mantenimiento del 
templo, según una memoria técnica 
de la última década a la que ha tenido 
acceso ABC. El cuerpo de este tipo de 
actuaciones de soporte se basa en man-
tenimiento eléctrico, de alarmas, in-
cendios, telefonía, circuito de televi-
sión, video, conservación y limpieza 
de espacios y recintos como el propio 
campanario así como compra de ma-
teriales. El coste total acumulado en 
este tiempo supera el millón de euros. 

Como también dio cuenta ABC, en 
las dos últimas décadas, las inversio-
nes totales del Cabildo Catedralicio en 
la rehabilitación, conservación y me-
jora de la Mezquita-Catedral supera-
ron los 20 millones de euros, por un 
volumen de 5 millones recibido de ma-
nos públicas en el mismo periodo de 
tiempo. Aquí sobresale la reforma in-
tegral del crucero de la Catedral apo-
yada por el Ministerio de Cultura en 
tiempos de Zapatero y Carmen Calvo.

R. C. M. CÓRDOBA 

La Universidad de Córdoba contará el 
próximo curso con cincuenta nuevas 
plazas de nuevo ingreso debido a la in-
corporación a su oferta académica del 
Grado de Gestión Cultural, titulación 
que se impartirá en la Facultad de Fi-
losofía y Letras. La institución, que 
ayer aprobó en Consejo de Gobierno 
su oferta de nuevo ingreso para el cur-
so 2014-15, mantendrá el mismo nú-
mero de plazas que en el presente, a 
falta de conocer la oferta del nuevo 
Grado de Educación Social.  

No obstante, éste se encuentra a la 
espera de la recepción de la memoria 

preceptiva exigida por la Junta de An-
dalucía que acredite que dispone de 
los recursos materiales y humanos 
para la implantación de la titulación. 
En total, la UCO ofertará 3.506 plazas 
de nuevo ingreso para los treinta y tres 
grados que se imparten, siendo los gra-
dos de Educación Primaria y Derecho 
los que más número de plazas ofertan, 
con 260 y 210, respectivamente.  

Calendario electoral 
Por otra parte, ayer se publicó el ca-
lendario de elecciones a Claustro de la 
Universidad que se celebrarán el día 
9 de abril y las rectorales el día 13 de 

mayo, con una eventual segunda vuel-
ta el 20 de mayo, conforme a la convo-
catoria realizada ayer por el rec-
tor tras informar a la comi-
sión electoral. Manuel Torres 
y José Carlos Villamandos 
son los aspirantes en liza, 
«a priori». En el caso de las 
elecciones a rector, el plazo 
de presentación de candi-
daturas será del 21 de abril 
hasta las 14 horas del 23 de 
abril. La campaña comenza-
rá el 29 de abril y finalizará 
el 10 de mayo, siendo la jor-
nada de reflexión el 12 de 
ese mismo mes.  

De no ser necesaria una 
segunda vuelta la procla-
mación provisional de can-
didatos electos será el 14 de 
mayo y la definitiva, el día 19. De cele-
brarse una segunda vuelta, la provi-

sional será el 21 de mayo y la definiti-
va el 26 de mayo.  

En cuanto a las elecciones a 
Claustro de la Universidad el 

plazo de presentación de 
candidaturas será del 20 de 
marzo hasta las 14 horas del 
24 de marzo. La campaña 

será del 2 al 7 de abril y la jor-
nada de reflexión será el 8 
de abril.  

La proclamación provi-
sional de candidatos electos 

será el 10 de abril y la defi-
nitiva el 25 de abril. De ha-
ber una segunda vuelta, la 
provisional sería el 21 de 

mayo y la definitiva el 26. 
Desde ayer está expuesto el 
censo electoral provisional 
al que se podrán presentar 

reclamaciones desde el día 10 hasta 
las 14 horas del 14 de marzo. 

Las elecciones a rector en la 
Universidad serán el 13 de mayo 

LA UCO TENDRÁ 50 PLAZAS MÁS EL PRÓXIMO CURSO

MANUEL TORRES

V. MERINO 
El obispo durante una celebración en la Mezquita-Catedral acompañado por canónigos del templo

J. C. VILLAMANDOS

El obispo cree que la titularidad 
de la Catedral «está garantizada»
∑ El Cabildo gasta al año 

unos 104.000 euros en 
el mantenimiento de 
todo el monumento

Actitud de la Junta 
«La propiedad y el culto 
están garantizados a no ser 
que quieran saltarse todas 
las leyes y el derecho»

ABC SÁBADO, 8 DE MARZO DE 2014
cordoba.abc.es CÓRDOBA 21
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